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На Родину  
мать зовет: 
возобновится ли  
снова обмен 
военнопленными
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от военных 
действий сыновья 
депутатов

7

10
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подбоем...» Россия 
снова во власти 
Пилата и Воланда

14

89



2 СОБЕСЕДНИК 4’2024

6 и болееТрое

2%

40%
38
%

8%

5%

2%
4–5

Один Двое
Совсем не 
должно быть

вопрос ребром

Лишать ли званий 
«несогласных» артистов?
Госдумой в первом чтении принят законопроект  
«О внесении изменений в УК РФ и УПК РФ» в части 
уточнения ответственности за преступления про-
тив безопасности РФ. Если вкратце: предлагается 
в числе прочего лишать званий и наград артистов, 
высказывающихся против СВО и вообще против 
действий властей. А еще – конфисковывать их 
имущество в России. Так поступать с известными, 
заслуженными людьми – правильно?

Владимир ЛЁВКИН, певец:
– Читайте внимательно этот за-

конопроект. Там сказано, что ре-
шение будет принимать суд, а уже 
он определит, кого здесь лишать 
званий, недвижимости и так да-
лее. Как суд решит, так и нужно 
действовать. 

Давид ШНЕЙДЕРОВ, киновед, радиоведу-
щий:

– Я считаю, этот закон – чистейшей воды по-
пулизм, сотрясание воздуха. Государственная 
дума из всех сил изображает бурную деятельность 
и делает вид, что она – это и есть народ. Хотя к 
нему имеет довольно-таки опосредованное от-
ношение. 

Влад МАЛЕНКО, поэт, артист:
– Помните, у Шекспира Гамлет размышляет: 

«Что значит человек, когда его заветные жела-
ния – еда да сон? Животное – и всё...» Вот и у нас 
некоторых животных в блестках с каких-то пор 
стали именовать деятелями культуры. Да еще и 
звания давать. Это в корне неверный подход. Его 
нужно менять кардинально. Культура взаимо-
отношения с обществом – это ответственность. 
Александр Вертинский десятки раз на холоде 
выступал в своем фраке перед рабочими заводов 
и говорил: «Я задолжал своей Родине!» Не надо 
путать русский кураж с быдляческим поведени-
ем. И не надо плевать в спину солдатам России. 
Достоинство, ответственность только возвысят 
талант и дар Божий.

Николай ВАЛУЕВ, боксер, депутат Госдумы:
– Русофобствующие – на выход: защищать, 

если уж хотят, «богоизбранный» народ. Звание 
можно и потерять, ибо «народный» – от народа! 
От народа, который, чего уж там, для многих из 
них стал, по их же словам, быдлом (там много 
эпитетов). Почитайте их высказывания: Галкина*, 
Пугачевой и так далее. Таких людей надо лишать 
званий и титулов в России.

Антон ХАЩЕНКО, политолог, телеведущий:
– Я понимаю, что этот закон писался из бла-

гих побуждений. Но нельзя принимать законы 
с кондачка, надо стараться делать это с четкими 
формулировками, с ясным пониманием, куда 
мы идем. Когда этот закон был принят в первом 
чтении, я внимательно следил за комментария-
ми и наших депутатов, и юристов. Споры пошли 
колоссальные, что означает: формулировки вы-
зывают разночтения. А это уже огромный риск. 

/Олег Перанов.

*В РФ признан иноагентом.

Более подробно о законопроекте – на стр. 5.

Маргарита Симоньян
За третью

Главред RТ поч-
ти что радостно 
заявила: третьей 
мировой войне 
обязательно быть, 
причем при нашей 
жизни. Но, как она гово-
рит, есть и хорошая новость: Россия 
в ней участвовать не будет. По этому 
поводу Маргарите Симоновне на-
помнили, что третьей мировой была 
холодная война, закончившаяся рас-
падом СССР.

Александр Осипов
За страшилки

Губернатор Забай-
калья анонсировал 
проведение с жите-
лями региона «Раз-
говоров о главном». 
В ролике-анонсе он 

показал кадры проте-
стов в Башкирии, Даге-

стане и Якутии и грозно поинтересо-
вался: «Хочешь видеть Россию такой? 
Думай. Враг атакует!» Когда Осипов и 
ему подобные поймут, что дело не в 
Западе, где большинство не в курсе, 
где Уфа, а в них самих, мы, видимо, 
не дождемся.

Андрей Луговой
За риторику

Депутат Госдумы, 
которого некогда 
обвиняли в отрав-
лении Александра 
Литвиненко, заявил: 
«Любой, кто попытается 
нанести ущерб своей родине, лишится 
всего и подохнет, как последняя соба-
ка». Это, если что, про «иноагентов», 
которым депутат хочет запретить со-
вершать сделки с имуществом в PФ 
без личного присутствия. Интересно, 
а если дело дойдет до законопроекта, 
формулировка останется той же?

В Ростове-на-Дону обрушился подъезд жилой 
пятиэтажки на улице Нариманова. Вообще, что-
то подобное должно было произойти: аварийным 
дом признали еще в 2020 году. По словам местных 
жителей, он и так «рушился на глазах». Однако, 
несмотря на это, проживающих в развалюхе 
граждан никуда не расселяли до последнего 
момента.

По предварительной информации, пострадавших 
нет – накануне из здания эвакуировали 95 человек. 
Теперь МЧС попробует оценить аварийность 
этого дома и сделать вывод, можно ли жильцам 
уцелевших подъездов вернуться домой и 
продолжить там жить. Или все-таки лучше не 
надо. Что-то подсказывает, что граждан вернут 
обратно...

млн рублей

тоска почета

цифра

ПОДРОБНОСТИ

ф
о

то
: с

о
ц
с
е
ти

ф
о

то
: а

р
хи

в
 р

е
д
а
кц

и
и
, с

о
ц
с
е
ти

За такую 
сумму на 
Рублевке, в 
поселке Пе-
трово-Даль-
нее, продали 
сарай.

По сообщениям 
СМИ. 

240

есть интрига

Эксперты начали заявлять, 
что массовая приватизация жи-
лья в России была ошибкой. 

Председатель комитета Тор-
гово-промышленной палаты РФ 
по предпринимательству в сфере 
жилищно-коммунального хозяй-
ства Андрей Широков огорошил 
на днях идеей деприватизации. 
Чиновник заявил, что большин-
ство населения не может платить 
за «коммуналку».  

Поэтому Широков предложил 
провести «деприватизацию», 
передать квартиры «нищих соб-
ственников» в собственность му-
ниципалитетов. «Да, владеть ими 
будет муниципалитет, но он будет 
нести и всю ответственность за их 
содержание», – заявил Широков. 

Заместитель председателя ко-
митета Госдумы по строительству 
и жилищно-коммунальному хо-
зяйству Светлана Разворотнева 

заверила «Собеседник»: идею Ши-
рокова сложно воплотить в жизнь. 

– Она абсолютна нереальна и 
невозможна в массовом принуди-
тельном масштабе. Конституцию, 
ее основополагающие нормы – 
неприкосновенность жилища и 
право на жилище – никто еще не 
отменял, – объясняет Разворот-
нева.

По ее словам, собственники 
приватизированных квартир – на-
пример махровые должники по 
оплате ЖКУ – могут сделать это в 
частном порядке по своему жела-
нию (хотя вряд ли такие найдутся), 
но только в этом нет никакого эко-
номического смысла. Если они пе-
рейдут на социальный наем, то все 
равно сами, как и раньше, должны 
будут оплачивать «коммуналку», 
муниципалитет платит только за 
капремонт, но и на него у муници-
палитетов нет лишних денег.

/Анна Бокова.

Грядет деприватизация? 

СКОЛЬКО ДЕТЕЙ ДОЛЖНО БЫТЬ  
В СЕМЬЕ?

не в бровь, а в глас 

ВЦИОМ 
(24 января 2024 г.)

В январе – феврале «Собеседник» чуть тоньше (16 страниц), зато интереснее
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забыли спросить

НАДЕЖДА
ГУЖЕВА

цитата

В сегодняшней 
ситуации отпуск 
равносилен 
дезертирству.

Роман Бусаргин, губернатор 
Саратовской области. 

Спикер СовФеда Валентина Матвиенко на не-
давнем заседании куда-то потеряла текст 
собственного выступления. И это оказалось 
фатальным. Поиски с криком: «Алле, где мое 
выступление?» ничего не дали, а без бумажки 

спикер не смогла произнести ни слова, и при-
шлось объявлять перерыв и ждать, пока из 
Кремля пришлют новый текст. Шутка. Выступать 
пришлось одному из ее заместителей, который 
принес все бумажки. 
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наблюдатель

Любить людей
Жуткая и трагическая история 
кота Твикса получила неожидан-
ное продолжение, на которое 
почти не обратили внимания. 
Проводница поезда, следовавше-
го из Екатеринбурга, по ошибке 
высадила нескольких пассажиров 
среди ночи на буранном полу-
станке в Пермском крае: состав 
отставал от графика, а юная 
неопытная сотрудница РЖД этого 
не учла. Пассажиры послушно 
вышли на 30-градусный мороз, 
поезд уехал – ура!
Даже Борис Надеждин не собрал 
столько подписей, сколько пети-
ция на чейндже с требованием 
растерзать невольную убийцу 
кота Твикса. Пермско-екатерин-
буржская история заслужила 
нескольких беглых упоминаний 
в стримах политэмигрантов. По 
счастью, никто не поднял вой о 
том, что из-за утраченной жизни 
кота все встали на уши, а на ока-
завшихся в смертельной опасно-
сти людей не обратили внимания. 
Напомним, что кот тоже живое 
существо. И что люди, в отличие 
от котов, как правило, из поездов 
выходят сами, добровольно. 
Теоретически они в состоянии 
отличить нужную станцию от 
ненужной, и почему такой курьез 
произошел с пассажирами поез-
да из Екатеринбурга – загадка. В 
состоянии шока те двинули вдоль 
путей к своей станции. И круто, 
что всего через полчаса их подо-
брал проезжающий товарняк.
У машинистов товарняка, 
надо полагать, были не только 
служебные инструкции, как и у 
затролленной проводницы, но 
еще и график. Однако они на 
все положили огромный раз-
водной ключ и спасли горстку 
бедолаг. Наверное, спасли бы 
и оказавшегося на их пути кота, 
если бы его заметили. Глав-
ное – в отличие от проводницы 
Твикса – они из чистой эмпатии 
забили на все последствия. В 
общем, невозможно заставить 
всех разом по-человечески 
относиться к котам и прочей 
фауне, но можно призвать хотя 
бы к человеческому отношению к 
себе подобным. Знаете, там, где 
начинают действительно ценить 
хотя бы человеческую жизнь, 
это автоматом распространяется 
на все живое: и на котиков, и на 
собачек, и на птичек, и на рас-
тительность. Давайте попробуем 
хотя бы любить людей.

на карандаш!

ПОДРОБНОСТИ

22 января российских 
киберспортсменов, вы-
ступающих в дисципли-
не спортивного про-
граммирования, внезап-
но настигли новые стан-
дарты, которые в этот 
день вступили в силу. 
Документ, согласно 
которому спортивным 
программистам теперь 
придется быстро бегать, 
высоко прыгать, а также 
бодро падать и много-
кратно отжиматься, с 
компьютерами или нет 
– не уточняется, разра-
ботали в Минспорте.

Фейсролл от Минспорта
насмешили!

Вообще, нововведение очень 
много рассказывает нам о гомо 
сапиенсах, населяющих ведом-
ство, ответственное за регу-
лирование в области спорта и 
проводимых там мероприятий. 
Мы, конечно, знали, что у лю-
дей, представляющих большой 
спорт, жизнь нелегкая. Выращи-
ваются они, как правило, с ма-
лых лет на стадионах, турниках, 
в бассейнах, гимнастических за-
лах и прочих местах, где мыш-
цы растут очень хорошо, а вот 
мозг зачастую не догоняет. И эта 
беда возводится как минимум в 
квадрат, если выращенный на 
турнике организм потом ста-

новится чиновником. (Помните 
некую бывшую гимнастку, став-
шую чиновницей и поведавшую, 
что она через пень-колоду за-
кончила 7 классов, а остальное 
образование ей нарисовали?) 
Бедные спортивные программи-
сты ощутят это на себе в самое 
ближайшее время.

Итак, воспитанным за ком-
пьютерами мальчикам и де-
вочкам, у которых вся сила 
сосредоточилась в черепной 
коробке, отныне придется 
сдавать общефизическую под-
готовку, как то: забеги на 30 и 
на 1000 м, челночный бег, на-
клоны на гимнастической ска-

мье, поднимание туловища из 
положения лежа на спине и бог 
знает что еще. Иначе к компу 
не подпустят. Из всех спущен-
ных им нормативов к програм-
мированию криво-косо мож-
но отнести только скоростной 
набор «произвольного текста» 
на клавиатуре. Насколько мы 
понимаем, кто больше рандом-
ных букв в секунду набьет, тот 
и победил. У олдскульных гей-
меров, помнится, был термин 
«фейсролл» – катание лицом по 
клавиатуре. Видимо, тут речь 
об этом.

Единственная польза от но-
вовведения: программисты 
смогут очень резво убежать от 
этого всего в более подходящие 
для них условия.

/Надежда Гужева.

Телеведущая в 
своем посте выска-
залась против пере-
именования в Ка-
захстане железно-
дорожных станций 
с русского на казах-
ский язык и походя 
указала казахам на 
то, что они продол-
жают держать курс 
на дерусификацию. 

Казалось бы, другая 
страна – как хотят, так 
и переименовывают, но Тине 
есть до этого дело: это же исто-
рически близкие народы, еще 
недавно входившие в состав 
СССР! Как они могут нами 
пренебрегать? 

«Казахи, узбеки, азербайд-
жанцы – нет таких народов, 
все это одно – Россия», – за-
являют спикеры с телеэкранов 
и сообщают на страницах со-
циальных сетей. Чем больше 
говорится об отсутствии права 

Тина Канделаки обидела Казахстан

народов на идентичность, тем 
острее конфликт, непонимание 
и обиды. За публичные выска-
зывания Канделаки, возможно, 
пожизненно запретят въезд в 
Казахстан. «Российские про-
пагандисты бесконечно грозят 
нашему народу войной», – ут-
верждают казахи. В стране не 
раз выступали против одиоз-
ных заявлений Жириновского, 
Кеосаяна, Симоньян в адрес их 
национальной идентичности. 

– Россия – много-
национальное госу-
дарство, – напомнил 
кандидат в президен-
ты от КПРФ, предсе-
датель комитета Го-
сударственной думы 
по развитию Дальнего 
Востока и Арктики Ни-
колай Харитонов (на 
фото). – Испокон ве-
ков, и в советское вре-
мя, жили дружно – нор-
мально жили. Наравне 
с местным населением 
обосновывались в ре-
гионах и люди других 
национальностей, на-

родов, в том числе и русские. 
Многое зависит от социально-
экономической обстановки в 
регионе, важно, как работают с 
проблемами. Кажется, конфликт 
на ровном месте, но это не так 
– без внимания оставляем, не 
вникаем, не видим. Прижать, 
зажать, указать – это не рабо-
тает. В любой ситуации нужно 
разбираться конкретно, искать 
правду, причину. 

/Марина Суранова. 

 22 января 
На Камчатке осудили врача 
больницы города Вилючинска 
по доносу коллег-медиков. 
Врач-лор в частном разговоре 
делилась с ними переживани-
ями, в частности о том, что на 
Украине страдают ее внуки, 
которые почти каждую ночь 
спят в коридоре. Двое коллег 
записали разговор с критикой 
СВО на диктофон и обрати-
лись в полицию. Суд принял 
аудио в качестве доказатель-
ства, сославшись на то, что 
«у сотрудников больницы не 
было личной заинтересован-
ности и желания оговорить 
медика». Наказание за «дис-
кредитацию» составило 30 
тысяч рублей.

 24 января 
Против Ильи Яшина* соста-
вили повторный протокол о 
несоблюдении иноагентской 
маркировки в его теле-
грам-канале. Представители 
Роскомнадзора ради этого 
приезжали к политику в 
колонию. В том самом теле-
грам-канале Яшин* опубли-
ковал фрагмент протокола, 
на котором в пункте «Объяс-
нения физического лица» на-
писал: «Сами вы иноагенты!» 
и поставил подпись. «Моя 
позиция неизменна: закон об 
иноагентах считаю антикон-
ституционным, клеймить себя 
не собираюсь», – пояснил 
политик. Третий протокол 
может повлечь новое уголов-
ное дело.

 25 января 
В Вологде отправили в СИЗО 
юриста Евгения Молотова, 
вернувшегося в Россию, 
чтобы ухаживать за отцом с 
терминальной стадией рака. 
Молотову вменяют в вину 
донат ФБК, совершенный на 
следующий день после того, 
как организация попала в 
список экстремистских и за-
прещенных – 5 августа 2021 
года. Защитники говорят, что 
это автоплатеж, который во-
время не отключили.

*Власти РФ считают иноагентом.

хроника 
текущих событий
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трагедия

«Пропасть 
размером  
со вселенную»

«Голос»* опубликовал доклад 
Аркадия Любарева** и Станислава 
Андрейчука об изменениях в из-
бирательном законодательстве за 
последние годы. 
Как пишут эксперты, большая часть 
изменений пришлась на  
2018–2023 гг. Эти изменения суще-
ственно ограничили избирательные 
права граждан и минимизировали 
возможности общественного 
контроля. Зато увеличили возмож-
ности для различных манипуляций. 
Изменения претерпели 52 статьи 
законодательства из имеющихся 87 
и три приложения из четырех.
Комментирует Станислав 
Андрейчук:
– Избирательное законодательство 
у нас меняется каждый год. Теперь, 
когда мы видим изменения за  
6 лет в концентрированном виде, 
понимаем, что между 2018 и 2024 
годами лежит пропасть размером 
со вселенную. За это время у нас 
появилось онлайн-голосование, 
всякие мобильные избиратели, 
существенно ограничилось на-
блюдение, и этот список можно 
продолжать. 
Ключевыми мы назвали изменения, 
внесенные в Конституцию в 2020 
году. Они существенно ограничили 
возможность граждан выдвигаться 
на пост президента. Вы спрашива-
ете, не является ли сам инкубмент 
с ЦИК и АП главным препятствием 
к выдвижению на президентский 
пост. Мы смотрим на это с юриди-
ческой стороны: как бы то ни было, 
а рамку задает законодательство. 
Изменения Конституции 2020 года 
дали почти исключительное право 
избрания, причем право, сделанное 
конкретно под одного человека. По-
следующие президенты, когда они 
появятся, не будут иметь такой воз-
можности по этому тексту Конститу-
ции. И это влияет на все остальное. 
Не будь этой поправки, сейчас 
избирательная кампания шла бы 
совсем по другому сценарию.
Также множество людей лиши-
лись пассивного избирательного 
права. Тут нет смысла смотреть 
на массовость статей – там есть 
и реально уголовные. Вопрос в 
том, что все это стало слишком 
произвольно применяться. То же 
признание кандидата связанным 
с экстремистской организацией, 
которое по закону должно быть 
обосновано судебным решением, 
на практике никак не обосновы-
вается. Достаточно справки из 
МВД, что он был на митинге в 
поддержку Навального***. Так 
можно любого кандидата снять 
в любой момент, даже после 
регистрации. И возможно, мы это 
еще увидим.

*Признан в РФ иноагентом. 

**Исключен из реестра иноагентов. 

***Признан экстремистом и внесен 

в список Росфинмониторинга.

житьё-битьё

СТАНИСЛАВ 
АНДРЕЙЧУК, 
сопредседатель  
движения «Голос»*

В Башкортостане старей-
шины требуют у главы 
республики Радия Хаби-
рова прекратить пресле-
дование башкир после 
гибели в автозаке Рифата 
Даутова из села Юмагузи-
но Кугарчинского района. 
Он был задержан спустя 
несколько дней после 
народных протестов (со-
бравших более 10 тысяч 
человек), несмотря на 
то, что не участвовал ни 
в акциях в Баймаке, ни в 
сходах в Уфе в поддержку 
экологического активиста 
Фаиля Алчинова*, приго-
воренного к 4 годам лише-
ния свободы.

В начале января Рифату Да-
утову исполнилось 37 лет. Тем 
роковым вечером, когда прямо 
на улице он был выслежен, схва-
чен и брошен полицейскими в 
автозак, Рифат гулял со своей 
девушкой в деревне Новые Че-
бенки соседнего Зианчуринско-
го района. Вся «вина» Даутова 
была лишь в том, что в один 
из дней протеста он приехал в 
столицу Башкирии – проводить 
девушку к стоматологу – и, гу-
ляя в ее ожидании, попал в объ-
ективы видеокамер. На записи 
видно, что мужчина находится 
неподалеку от одного из эпи-
центров волнений – задолго до 
их начала и не дольше 15 минут. 
На следующий вечер после за-
держания к родителям Рифата 
пришли из сельского совета и 
доложили, что их разыскивают 
в судмедэкспертизе... По вер-
сии властей, Даутов умер от от-
равления алкоголем. Его родные 

Задержанный умер – власть устроила концерт
уверяют, что умершего оболга-
ли, и клянутся: как правоверный 
мусульманин, он не пил вовсе.

– Единственное, что я хочу, 
это узнать причину смерти мо-
его брата, – обратилась ко всем, 
кто поддерживает семью, сестра 
погибшего Залия Ахмадеева. У 
морга, куда на опознание ее с 
родителями не пускали еще сут-
ки, тоже дежурили автозаки. – Я 
не призываю никого выходить 
куда-то, я не призываю бунто-
вать.

В день между гибелью и опоз-
нанием Рифата Даутова у уфим-

Режим не щадит никого: 
Мосгорсуд приговорил 
53-летнего идеолога 
«русской весны» Игоря 
Стрелкова-Гиркина к  
4 годам колонии обще-
го режима, признав его 
виновным в призывах к 
экстремизму за два по-
ста в соцсети.

«Нет слов!»
В этих постах он позволил 

себе раскритиковать власти за 
вероятные сдачу позиций и не-
выплаты бойцам во время СВО. 
Кроме того, на 3 года после ос-
вобождения ему запрещено ве-
сти интернет-паблики. «Служу 
Отечеству!» – воскликнул подсу-
димый, отвечая, понятно ли ему 
судебное решение. 

На оглашение при-
говора поддержать во-
енного и политического 
деятеля, эксперта и бло-
гера, бывшего министра 
ДНР и создателя «Клуба 
рассерженных патрио-
тов» собрались несколь-
ко тысяч его соратников. 
В здание суда попасть 
удалось лишь малой их 
части, но те, кто просо-
чился в толпе журнали-
стов, даже устроили вну-
три импровизированный 
«крестный ход» со стягом 
с ликом Иисуса Христа и 
молитвой «За веру, царя 

и святую триединую Русь». 
Приставы пытались было вос-
препятствовать, но нарвались 
на резонный в путинских ре-
алиях вопрос хоругвеносцев: 
«Вы что, некрещеные?» Возра-
зить фсиновцам было нечего, 
и «крестный ход» продолжил 
свое шествие по лестницам. Но 
не победное.

– Мой муж Игорь Стрелков-
Гиркин – политический заклю-
ченный! – заявила «Собеседни-
ку» его жена Мирослава Регин-
ская. – Судите сами: как и у всех 
политзэков, обвинение против 
него абсолютно абсурдно, а сам 
он в действительности – герой! И 
патриот беззаветно любимой им 
матери-России. А то, что с ним 
сделали эти власти... Слов цен-
зурных на них нет!

В тот же день 2-й Западный 
окружной военный суд на вы-
ездном заседании в Санкт-
Петербурге признал фрилансе-
ра, 26-летнюю Дарью Трепову* 
виновной в теракте, унесшем 
жизнь Z-военкора Владлена Та-
тарского (настоящее имя – Мак-
сим Фомин), и приговорил ее к 
27 годам лишения свободы. Так-

же она должна выплатить потер-
певшим по гражданским искам 
16,5 млн рублей.

– Это самый суровый при-
говор, вынесенный женщине, 
за всю историю современного 
российского правосудия, – про-
комментировал «Собеседнику» 
адвокат Треповой* Даниил Бер-
ман. – Дарья* невиновна в том, 
в чем ее обвиняют. Ей сказали: в 
статуэтке, что она должна пода-
рить военкору, микрофон с про-
слушкой, а не со взрывчаткой. 
Она и поверила... 

*Внесена в перечень террористов  

и экстремистов.

Протест в Башкирии подавлен или только набирает обороты?
вашу газету обращаемся к Ра-
дию Хабирову с требованием 
немедленно прекратить пре-
следование башкир! Как фи-
зическое, так и информаци-
онное! Пора перестать делить 
башкир на «своих» и «чужих». 
Нам нужно всем сесть за стол 
переговоров, нам необходимо 
выявить и привлечь к ответ-
ственности виновных в смер-
ти Рифата Даутова, а также 
всех, кто жестоко избивал 
каждого из протестующих. И 
еще – отпустите всех задер-
жанных!

А в это время...
Занимательный отчет опу-

бликовало МВД России. Из него 
следует, что больше всего пре-
ступлений за 2022 год и первое 
полугодие 2023-го совершили 
узбеки (на них приходится 40% 
уголовных дел, заведенных на 
иностранцев). На втором ме-
сте – таджики (25%), на третьем 
– киргизы (13%). Реже всего в 
полицейские сводки попадали 
туркмены, грузины и абхазы. 
Но интересно не столько это, 
сколько – к чему все эти сведе-
ния? Ведь всего три года назад 
Госдума чуть не приняла закон, 
запрещающий упоминать на-
циональность преступников в 
СМИ (законопроект в ноябре 
2021-го внес парламент Чечни, 
в апреле 2022-го его не под-
держало правительство). А тут 
– такие подробности. К чему 
бы это?

– Уверена, что полиция не 
заинтересована в разжигании 
межнациональной розни, – 
комментирует «Собеседнику» 
доктор исторических наук, 
профессор, ведущий научный 
сотрудник Института этно-
логии и антропологии имени 
Миклухо-Маклая РАН Мария 
Котовская, бывший председа-
тель комиссии по вопросам 
межнациональных отношений, 
миграции и конфессий Обще-
ственной палаты г. Москвы. – 
Ведь самое хрупкое, что у нас 
есть, это межнациональные, 
межэтнические отношения. 
Тем более представители го-
сударств постсоветского про-
странства – наши ближайшие 
соседи. И к ним надо проявлять 
максимум такта. 

/Полосу подготовила  
Елена Мильчановска.

*Власти РФ считают экстремистом.

ского конгресс-холла «Торатау» 
прошел митинг-концерт в под-
держку действующего главы 
субъекта – на нем собрали не-
сколько тысяч бюджетников...

– Наша башкирская «крас-
ная линия» пройдена, произо-
шедшее – это настоящая на-
циональная трагедия, – гово-
рит «Собеседнику» народный 
артист Республики Башкорто-
стан Риф Габитов. – Погибший 
даже не принимал участия в 
протестах! Мы, старейшины 
Башкирии, в том числе через 

Тем временем одного из 
тех, кто на самом деле выхо-
дил за Фаиля Алчинова*, граж-
данского активиста Дима Дав-
леткильдина (ему грозит до 8 
лет по статье 212 УК РФ «Мас-
совые беспорядки»), госпита-
лизировали прямо из СИЗО с 
подозрением на множествен-
ные переломы позвоночни-
ка... На сегодня известно как 
минимум о 30 уголовных и 120 
административных делах, за-
веденных на башкирских про-
тестующих.

Люди хотели высказать свое мнение
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От конфискаций —  
к расстрелам?
В минувшую среду, 24 января, Госдума 
приняла в первом чтении законопро-
ект, внесенный двумя днями ранее. Он 
дополняет санкции по политическим 
статьям УК 280.4  «Публичные призывы 
к осуществлению деятельности, направ-
ленной против безопасности государ-
ства» и 207.3 «о фейках» с конфискацией 
имущества. Авторами законопроекта 
выступили спикер и лидеры фракций,  
а также незабвенные Ирина Яровая, Василий Пискарев и Яна Лантратова. 

В «братскую могилу» законопроекта вписалась почти вся Госдума, за исключением «Новых лю-
дей», и среди «соавторов» мы с некоторым удивлением обнаружили супругу недавно арестованного 
координатора «Левого фронта» Сергея Удальцова Анастасию Удальцову, которая к тому же еще и 
проголосовала за. В то время как даже некоторые единороссы не стали голосовать... Другой удиви-
тельный момент: трое депутатов проголосовали против. Если что, такое в последний раз случалось, 
кажется, в 2018 году, когда единоросс Наталья Поклонская проголосовала против законопроекта 
о пенсионной реформе в первом чтении. В этот раз решительное «нет» сказали Сергей Шаргунов 
(КПРФ), Сардана Авксентьева и Ксения Горячева («Новые люди»). Депутаты куда-то очень торо-
пятся: поправки ко второму чтению с них попросили уже к пятнице, 26 января, а второе чтение 
должно состояться на этой неделе. Тогда как по регламенту между чтениями должен пройти месяц.

Публицист Александр Невзоров* назвал документ законопроектом «О конфискации имущества у 
иноагентов». Формально не совсем точно, но у многих иноагентов имеются попадающие под ново-
введения статьи. Отметим, что наказания по ним и без конфискации весьма суровые.

Леонид Гозман*, политэмигрант, психолог:

– Мне кажется, они таким образом пытаются сводить счеты и надеются 
кого-то «успокоить». Потому что это, естественно, может напугать людей. 
И это говорит о том, что та деятельность, которую проводят люди, которых 
они обвиняют в «фейках», для них болезненна и имеет эффект. Попытка 
отомстить – признание ее успеха. То, что законопроект предусматривает 

еще и почти не замеченное наблюдателями лишение воинских званий и наград – это 
чистый Оруэлл, власть над прошлым. Если человек награжден, скажем, орденом за 
мужество, проявленное в бою, то я плохо понимаю, как его можно лишить этого ордена. 
Мы владеем прошлым и отменяем то, что уже было... Давно сказано, что даже Господь 
не может сделать бывшее небывшим.

Леонид Гозман*:

– Разумеется, они это делают с нарушением логики и процедур-
ных норм, потому что задача, конечно, абсолютно не правовая, 
и они эту задачу решают. К праву это не имеет никакого отно-
шения. Полагаю, во втором чтении они вполне могут добавить 
в законопроект еще какую-нибудь гадость. (Не хотим подсказы-
вать, но по соседству со статьей о конфискации имущества в УК 
находится статья о принудительной психиатрической госпитали-
зации. Удивительно, в свете истории петербурженки Виктории 
Петровой, что про нее забыли. – Авт.).

Леонид Гозман*:

– Боюсь, что да. Мы движемся в эту сторону какими-то страш-
ными темпами, они совершенно ужасающие. Я не знаю, чем это 
закончится, но мне очень горько за свою страну.

Ярослав Нилов, депутат Госдумы (ЛДПР), подписался под 
законопроектом. Голосовал за:

– Я бы воздержался от комментариев: тут главные разработчики – Яровая, 
Пискарев и от комитета по культуре Ямпольская. Я непосредственно в раз-
работке не принимал участия. У нас фракция приняла консолидированное 
решение поддержать, поэтому все депутаты поставили подписи. 

Ярослав Нилов:

– Это решает комитет Крашенинникова (комитет по госстрои-
тельству и законодательству. – Авт.). Они предлагают время 
внесения поправок и время рассмотрения.

Ярослав Нилов:

– Нет, я категорически против расстрельных статей!Зачем еще и конфискация?

Почему в очередной раз 
Госдума попирает регламент? 

Куда торопимся?

Не кажется ли вам, что такими 
темпами мы вскоре дойдем  

до расстрельных статей?

/Полосу подготовила Надежда Гужева.

*В РФ признан иноагентом.

Как показала существующая практика, мер 
борьбы с негодяями было недостаточно. 

Они живут безбедно, сдавая в аренду 
недвижимость, продолжая получать гонорары 
за счет российских граждан. Направляют эти 
средства на поддержку нацистского режима. 
Позволяют себе публично лить грязь на нашу 

страну. 
Вячеслав Володин, спикер Госдумы, о принятии  

законопроекта в первом чтении.
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С Кремлем 
я не согласен 

и не согласован!

АКТУА ЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

«Администрация прези-
дента России (АП) реко-
мендовала ЦИК РФ не до-
пускать 60-летнего Бориса 
Надеждина (на фото) до 
участия в президентских 
выборах, хотя изначально 
его кандидатуру согла-
совали лично с первым 
замглавы АП Сергеем Ки-
риенко» – такой «инсайд» 
выдало сетевое издание 
«Можем объяснить»*. И 
мы на всякий случай ре-
шили проверить.

«СВО – самая главная 
ошибка»

 – Борис Борисович, давайте 
начистоту: ваше выдвижение 
было согласовано с АП и лично 
с Кириенко?

 – Нет, не было. Ни с Сергеем 
Кириенко, ни с администрацией 
президента России как таковой, 
ни – тоже на всякий случай от-
мечу – с Кремлем я не согласован. 
А с Кремлем я еще и не согласен 
по ключевой повестке дня. Сами 
знаете, какой, но не лишним бу-
дет повторить: самое главное, 
чем я могу помочь и женам мо-
билизованных, и россиянам в 
целом – это, став президентом 
РФ, закончить специальную во-
енную операцию. СВО – самая 
главная ошибка действующего 
президента. Основной пункт 
моей предвыборной программы 
– установить мир. Поэтому еще 
раз: никакого согласования моей 
кандидатуры ни с кем и ни с чем 
из перечисленного не было и не 
могло быть! Это чьи-то фантазии. 
Выдвижение на пост президента 
РФ – это только мое решение, ко-
торое прежде всего поддержали... 
в моей семье. 

 – А как вам самому пришла 
в голову эта светлая мысль – 
что вы можете попробовать 
стать президентом России? Да 
еще и вместо, получается, дей-
ствующего...

 – Эта мысль пришла мне в 
голову в июле прошлого года 
прямо на заседании Центриз-
биркома, где меня, депутата 
Совета депутатов городского 
округа Долгопрудный Москов-
ской области, отказались реги-
стрировать в кандидаты на пост 
губернатора Подмосковья. «Ага, 
вы мне губернатором не даете 
стать? А я тогда в президенты 
пойду!» – чисто на эмоциях при-
печатал я. Ну, сказал и сказал. 

Борис 
Надеждин: 

Спустя какое-то время реально 
стал об этом думать. И уже на 
свет божий это официально вы-
шло, что вот всё, я выдвигаюсь... 
А вот когда вы, Лена, в октябре 
2023-го взяли для газеты «Со-
беседник» у меня интервью – это 
было первое упоминание в СМИ 
всей этой президентской исто-
рии! Я же вам еще на выдвинув-
шем меня единогласно съезде 
партии «Гражданская инициати-
ва» шепнул: с вашей легкой руки, 
с «Собеседника» все пошло.

 – Так, а след Кириенко все-
таки в истории есть? Вы же 
сами мне рассказывали, что 
давно друг друга знаете.

– Последний раз мы виде-
лись вживую в марте 2015-го – 
на похоронах Бориса Немцова, 
царствие ему небесное. Борис 
Ефимович нас с Сергеем Вла-
диленовичем и познакомил в 
мае 1997-го. Немцов, бывший 
губернатор Нижегородской об-
ласти, будучи тогда первым 
вице-премьером и министром 
топлива и энергетики РФ, назна-
чил (уговорив Черномырдина и с 
разрешения Ельцина) молодого 
нижегородского бизнесмена Ки-
риенко, земляка, своим первым 
замом в министерстве. А меня 
попросил помочь освоиться ему 
в Москве и войти в круг дел. А 
когда Кириенко сам стал пред-
седателем правительства РФ, он 
меня забрал от Немцова и назна-
чил своим помощником. После 
прощания с Борисом Ефимови-
чем у нас с Сергеем Владилено-
вичем были какие-то там... на-
зовем это передачей сообщений. 

Но эта передача прекратилась 
в июле 2020-го. Я же пытался 
помешать проведению обще-
российского голосования по по-
правкам к Конституции России. 
Помешать, как все сегодня видят, 
не удалось. С тех пор мы с Кири-
енко никоим образом не взаи-
модействуем. А из-за того, что 

 «Сбор подписей  
не закроем никогда»

 – Пока они сеют слухи, вы 
пожинаете подписи. Масштаб 
поражает всех! Как думаете, 
подписываются за вас лично 
или за нашу общую антиво-
енную повестку?

 – А чего мне думать, если 

этим вопросом задаются сейчас 
многие, и не только в разговорах 
на кухне, а в опросах в соцсетях, 
которые проводят ну просто все 
топовые блогеры типа Алексан-
дра Плющева*. И везде результат 
примерно одинаковый: 15% – за 
Надеждина, 85% – за антивоен-
ную повестку.

– Ожидали, что антивоенная 
повестка получит такую под-
держку?

 – Смотря когда. Летом про-
шлого года – еще нет, а ближе к 
концу 2023-го – уже да.

 – Да, собрать вроде полу-
чилось. Но примет ли подписи 
ЦИК, вот в чем вопрос... Что 
вам политическое чутье под-
сказывает?

 – Убежден, что мы сдадим 
подписи, собранные честно, под-
писи живых, реально существу-
ющих людей. Листы, привезен-
ные из-за границы, где-то могут 
быть слегка промокшими, так как 
где-то люди и под дождем под-
писывались, и немного помяты-
ми, ведь повезут их чемоданами 
в багаже.

они заграничные подписи не 
примут. Обидно...

 – Знаю, все огорчены. Не рас-
страивайтесь! Мы все эти подпи-
си обязательно пересчитаем (не 
поименно, а общее количество) 
– и опубликуем, в какой стране 
сколько собрали. А собрали, по 
самым скромным прикидкам, 
несколько сот тысяч. И вообще 

– мы не закроем сбор подписей! 
Возможно, никогда! Будем соби-
рать и после того, как сдадим все 
в ЦИК, независимо от решения 
комиссии.

 – А это, извините, с какой 
целью?

 – Все просто: это пересчет 
всех, кто за мир. Это важно и для 
истории, и чтобы люди уже сей-
час понимали, что их не так уж 
и мало.

 – А последствий для этих 
людей, то есть для нас с вами, 
не будет? А то прям готовую 
базу создаете со всеми адреса-
ми и прочими данными. 

 – Реально не понимаю, по-
чему некоторые опасаются, что 
подписываться за Надеждина 
может быть небезопасно. Нет, 
ребята, это не экстремизм! Это 
не ценники в гипермаркете ме-
нять – подписываться за Надеж-
дина Кремль не декларировал 
как противозаконную деятель-
ность. Людей, устраивавших, 
как Саша Скочиленко, мирные 
акции протеста и получивших 
срок больше президентско-

по инициативе Бориса Немцо-
ва собрали миллион подписей 
против войны в Чечне. Соберем 
ли сегодня миллион подписей 
против... Или просто – за мир? 
Это мечта, надо пробовать. Это 
всероссийская перепись здра-
вомыслящего населения. Я бла-
годарен каждому гражданину 
России, кто в ней принял уча-
стие. Среди них, кстати, есть 
даже люди 1924 года рождения. 
Мне доложили, что в моей кол-
лекции антивоенных автогра-
фов – Юлия Навальная, Юрий 
Шевчук, Владислав Даванков... 
Но для меня они имеют такой 

же вес, как от всякого подпи-
санта.

– А для кремлеботов – нет: 
опять обвинят в «опасных 
связях» с иноагентами.

– С одной стороны, я «в сго-
воре» с ними, а с другой – с Ки-
риенко. Товарищи, вы уж опре-
делитесь, с кем меня «вязать».

– Еще раз: при этом сами 
вы ни тех, ни других поддер-
живать вас не просили?

 – Как это не просил? Я же об-
ратился ко всем гражданам РФ: 
подпишитесь! Меня и услышали!

 – Услышали... Вас можно 
назвать единым кандидатом 
от оппозиции, о котором так 
много говорили?

 – Это было бы нескромно. Я 
не единый – я единственный, 
кого допустили до сбора. Ска-
жем так.

 – Если не Екатерина Дун-
цова, то вы готовы стать вто-
рой Светланой Тихановской?

 – Пол сменить не готов!
/Елена Мильчановска.

 *Власти РФ считают иноагентом.

Возможный кандидат на главный государственный 
пост страны в интервью «Собеседнику» жестко 
прошелся по всем ходящим вокруг него слухам

я устроил эту фронду с жесто-
чайшей критикой поправок, при 
ЦИК РФ, напомню, упразднили 
независимый научно-эксперт-
ный совет, куда, на минуточку, 
входили Валерий Соловей*, Дми-
трий Орешкин*, Алексей Вене-
диктов*... Я сам в нем состоял не 
один десяток лет...

 – Сама эти последние дни 
сбора провела в Ереване и Тби-
лиси – и воочию наблюдала, 
как люди выстраиваются в ки-
лометры. Армянский «хвост» 
ждал своей очереди более трех 
часов, грузинский «кто край-
ний» – более пяти! А потом 
прошла новость от ЦИКа, что 

го, очень жаль. Но подумайте 
сами: власти способны закрыть 
на долгие годы таких вот несо-
гласных одиночек, но посадить 
несколько сот тысяч подписав-
шихся за меня чисто физически 
тюрем не хватит! Это не первый 
раз, когда я собираю подписи. 
Мой личный рекорд: в 1996-м 

«Подписная» очередь растянулась на часы и километры

Это перепись 
здравомыслящего 

населения.



7СОБЕСЕДНИК 4’2024

Саблин наголо
Кто-то скажет: да что ж там 

у них, совсем совесть закончи-
лась – призывают сражаться 
до победы, но чужими руками. 
Удивитесь: не у всех, но совесть 
все-таки есть. Ну, почти.

В начале декабря 2022-го 
«Собеседник», например, напи-
сал о том, как счастливо избе-
жали мобилизации дети лиде-
ров «Боевого братства», вклю-
чая сына Дмитрия Саблина, 
первого зампреда «Братства». 
И уже в конце месяца Антон 
Саблин разместил у себя в 
соцсети заявление: «Дорогие 
друзья! Принял единственно 
правильное для мужчины ре-
шение – защищать Родину. С 
декабря я подписал контракт 
и теперь служу в рядах Воору-
женных сил РФ».

Вот только возвращаться до-
мой с победой Антон, видимо, 
не захотел. Это для обычных 
контрактников уйти на граж-
данку можно только после 
окончания спецоперации (то 
есть военные обязаны служить 
до конца СВО, ну, или до смер-
ти), а Саблин-младший уже 
спустя несколько недель, вы-
ложив фото с оружием в руках, 
преспокойно вернулся к своим 
обязанностям муниципально-
го депутата... субботники про-
водить – а мобилизованные и 
сами как-нибудь справятся.

Сын Павла Крашенин-
никова солдатской тушенке 
предпочел десерты из соб-
ственных кофеен, сыновьям 

Анатолия Вы-
борного вместо 
Авдеевки боль-
ше нравится се-
мейная вилла в 
Черногории, внук 
Владимира Ре-
сина в докумен-
тах на чешский 
бизнес в качестве 
домашних адре-
сов и вовсе ука-
зал контакты не 
в Москве, и даже 
не в Марьинке, а 
в Эйлате и Тель-
Авиве, где его 
никакой военком 
не найдет.. . По 
большому сче-

ту из детей депутатов вполне 
можно было бы сформировать 
штурмовую депутатскую роту, 
но их родители предпочита-
ют вести боевые действия за 
счет жизней чужих детей. Как 
говорил покойный Пригожин, 
«пока у элиты дети мажут себя 
кремами и показывают себя 
в соцсетях, у обычных людей 
дети приходят в цинке, разо-
рванные на куски».

/Олег Ролдугин.

Депутатская 
рота

ОТЦЫ И ДЕТКИ

Каждый созыв Госдумы 
народные избранники и 
их подчиненные должны 
проходить службу на во-
енных сборах в качестве 
офицеров запаса. Вдруг 
война какая – и они не в 
зале заседаний, а уже на 
фронте Родине пригодят-
ся. Своим примером пока-
жут, как себя для страны 
не жалеть.

Войны у нас, слава Богу, нет, 
но даже в спецоперацию депу-
татская самоотверженность, 
казалось бы, должна стать об-
разцом для подражания. Но 
именно, что казалось. Ведь не-
понятно, что мешает им прямо 
сегодня поменять свой мандат 
на «контракт». Жена не позво-
лит? Уж точно не народ – народ 
их отсутствия на Охотном Ряду 
даже не заметит.

И уж тем более непонятно, 
что мешает пойти на СВО, за ко-
торую так ратуют наши избран-
ники, их собственным детям. За-
вершить учебу или продолжить 
сидение в офисе можно успеть 
и потом. Вот «Собеседник» и по-
смотрел, что не позволяет депу-
татским чадам это сделать.

Место под «Соснами»
– Решение, принятое прези-

дентом, – вынужденное. Это не 
только помощь попросившим 
о ней ДНР и ЛНР, это в первую 
очередь решение вопроса без-
опасности РФ и наших граждан, 
– заявил утром 24 февраля 2022 
года вице-спикер Госдумы еди-
норосс Сергей Неверов, кото-
рый живет в безопасном двор-
цовом поселке «Сосны» и кото-
рый отказался лично защищать 
безопасность остальной страны 
в рядах войск: – У меня есть свой 
фронт – защищать семьи тех, 
кто был мобилизован, кто сегод-
ня с оружием в руках сражается 
за нашу Родину.

При этом семья самого Не-
верова в такой защите точно не 
нуждается: его 20-летний сын 
Глеб (между прочим, крестник 
самого Александра Карелина) 
призыва на Донбасс счастливо 

избежал. «Открытый, искренний, 
честный, – сказано о нем на сай-
те модной Павловской гимна-
зии. – Он всегда вооружен, всегда 
пишет: ручкой, или карандашом, 
или кистью. Глеб отзывчивый, 
надежный, настоящий борец за 
добро и справедливость». 

Судя по семейным фото, 
которые оказались в распоря-
жении «Собеседника», парень 
– убежденный патриот. Конеч-
но, в единороссовском смысле. 
Бороться за свое и папы видение 
добра Глеб предпочел не в око-
пах, а во ВГИКе, на факультете 
анимации и мультимедиа. Так 
и папе спокойней, и руки-ноги 
целы, да и вообще, российские 
ракеты можно и в мультиках 
рисовать.

Красные от крови
Осенью 2022-го глава КПРФ 

Геннадий Зюганов прямо из 
Госдумы призвал не к частич-
ному, а к поголовному призыву. 
Так и говорил, дискредитируя 
армию, СВО и самого Верховно-
го главнокомандующего: «Идет 

война, а не спецопе-
рация. Нужна всеоб-
щая мобилизация». 
Вот только сын, зять и 
многочисленные вну-
ки коммуниста к его 
призыву призываться 
не прислушались. Ни 
один из них с криком 
«За Родину! За Пути-
на!» в окопы не зато-
ропился. 

Даже любимый внук 
Леонид, которого де-
душка публично на-
зывал настоящим па-

триотом, не захотел расстаться 
с мандатом депутата Мосгорду-
мы: инспектирует детские пло-
щадки, проводит круглые столы 
по электросамокатам… В общем, 
если и рыцарь, то исключитель-
но круглого стола, буквально. 

Впрочем, об истинном отно-
шении родни главного комму-
ниста к происходящему можно 
только гадать. После объявле-
ния Путиным военных действий 
внучка Зюганова Маша, как об-
ратил внимание «Собеседник», 
устроила «фотосес-
сию в крови». При 
этом Маша Ники-
форова – между 
прочим, не дале-
кий от компартии 
человек: оказыва-
ется, под девичьей 
фамилией бабушки 
(Амеличева) она 
вполне официаль-
но занимается про-
движением своего 
деда в соцсетях. С 
его позицией было 
бы логичней, если 
бы внуки продвига-
ли деда в бою, но… 
Спасибо деду за чу-
жую победу?

Все бегут
Депутат Госдумы и олим-

пийская чемпионка Светлана 
Журова военные действия под-
держивает, но вполне искренне 
считает, что профессиональные 
спортсмены – настолько больные 
люди, что с их травмами даже 
без всяких медицинских справок 
служить им никак нельзя: «Никто 
ведь раньше не думал, что может 

начаться мобилизация и все эти 
справки пригодятся». И вообще, 
такие спортсмены настолько 
нужны стране, что призывать их 
не должны. 

Еще бы, ведь ее собственный 
сын Ярослав Черненко как раз из 
таких – тоже конькобежец, тоже 
немного чемпион, а частичная 
мобилизация как раз совпала с 
получением им травмы колена: 
с октября 2022-го по февраль 
2023-го он очень вовремя при-
ходил в себя на реабилитации. 
Только к концу года окончатель-
но восстановился. Как раз когда 
стало понятно, что нового витка 
мобилизации вроде не будет. А 
так бы наверняка в добровольцы 
пошел – бандеровцев догонять.

Их дело – левое
Это что: старший сын Вя-

чеслава Никонова Алексей, 
например, – гражданин США, 
так что выбор у него нелегкий: 
за кого сражаться – за англов 
или за саксов? И Алексей его 
сделал – сражается за Путина, 
но только на безопасном по-
литическом фронте: помогает 
отцу в его фонде «Политика». А 
еще в прошлом году создал соб-
ственную киностудию «Наше 
дело правое». Словом, от во-

енной службы предпочитает 
идти налево.

Бывший зять депу-
тата Алексея Журав-
лева – вообще нату-
ральный австриец 
Альфред Латшенбер-
гер. В конфликте на 
Донбассе сразу при-

нял сторону Киева и 
развелся с депутатской 

дочкой, разместив у себя 
на аватарке украинский флаг. 
На эмоциях Журавлев пригро-
зил ввести расстрелы и поднять 
призывной возраст до 50 лет, 
зная, что ему и его близким это 
все равно ничем не грозит.

У Алексея Чепы сын Дани-
ил – вроде бы россиянин. Но, 
согласно британскому бизнес-
реестру, благополучно живет в 
натовском Лондоне. В докумен-
тах даже адрес указан: 20 Palace 
Street (квартира сестры). Между 
прочим, у местных риелторов 
этот флэт входит в топ-13 са-

мых дорогих, на сегодняшний 
день оценивается в 3.756.000 £. 
Почти полмиллиарда рублей. 
Оттуда и Родину любить ком-
фортней, и военком не призо-
вет. Как сказал в прошлом году 
Чепа-старший, в России дей-
ствительно необходимо прове-
сти мобилизацию, но не армии, 
а экономики и людей: «Пока я 
не вижу условий, при которых 
мобилизация была бы необхо-
дима». С Темзы выдачи нет.

Как пережили мобилизацию 
дети депутатов, 
выступающих за СВО

Александр Выборный в Черногории

Антон Саблин на учениях

Леонид Зюганов на отдыхе

Дом Чепы в Лондоне
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До президентских вы-
боров ее не допустили. 
ЦИК РФ, напомним, при-
дравшись к документам, 
отказал в регистрации 
инициативной группе 
Екатерины Дунцовой, 
а ни одна партия, даже 
«Яблоко», у которой 
она срочно попросила о 
помощи, кандидатом от 
себя ее не выдвинула. 
Но 40-летняя Дунцо-
ва сбитым летчиком в 
политике себя не счи-
тает. В городе Ржеве 
(Тверская область) она 
работала журналистом 
и депутатом городской 
Думы. А теперь намере-
на создать собственную 
партию – всероссий-
скую. Об этом она заяви-
ла на организационном 
собрании в Твери. На об-
ратной дороге в Москву 
Екатерину задержали.

«Не призываю 
выходить  
на баррикады»

– Поехала обратно на карше-
ринге – мне так удобнее, – рас-
сказывает «Собеседнику» Екате-
рина Дунцова. Мы сидим в одном 
из столичных кафе, до которого 
она добиралась уже на метро. 
Политик с ходу попросила обра-
щаться к ней на «ты». – По пути 
в Москву завис навигатор, оста-
новилась на обочине уточнить 
маршрут. В этот момент к маши-
не подошли сотрудники ГИБДД 
и сообщили, что я должна про-
следовать с ними на медосвиде-
тельствование. Тест на наркоти-
ки, конечно, дал отрицательный 
результат. Спасибо всем, кто за 
меня беспокоился! Но на этом 
история не закончилась. Через 
несколько дней после собрания 
мы обнаружили, что в Твери раз-
вешаны плакаты с моей фото-
графией и QR-кодом. Он ведет на 
сайт, продающий запрещенные 
вещества. Выглядит все это как 
стремление дискредитировать 
меня в глазах сторонников. На 
всякий случай: никакого отно-
шения к этим плакатам не имею. 
По данному факту уже направила 
обращение в полицию.

– Ничего не попишешь: вы-
боры близко. Ты поэтому не 
анонсировала собрание, чтобы 
не задержали прямо на нем?

– Да, встречу не афишировала 
из обычных соображений без-
опасности, а многие на меня, как 
оказалось, обиделись, что не при-
гласила. Половина собравшихся 
приехали из Москвы – те, кто хо-
дит на всякие движухи и поддер-
живал меня еще в составе моей 
инициативной группы, а поло-
вина – из Твери, Тулы, Самары и 

ты принял Минюст России, куда 
собираюсь на днях. Меня преду-
предили: это даже сложнее, чем 
пройти ЦИК РФ. Если все полу-
чится, устроим съезд партии – 
его мы планируем масштабным. 
Минимум сто человек будем раз-
мещать в столице, оформлять 
документально… Пока поезжу 
по регионам. Опять же: если мы 
что-то не анонсируем, это не зна-
чит, что что-то скрываем. Просто 
заботимся о защите своих сорат-
ников.

– Как выбрали для партии 
такое оригинальное название 
в духе советской или револю-
ционной романтики – «Рас-
свет»?

– Путем голосования в чатах, 
группах и каналах во всех воз-
можных мессенджерах и соцсе-
тях. Для меня было важно ут-
вердить название всем вместе. 
Лидер, который говорит всем, 
что делать, – это не про меня. 
Хотя я и не утверждаю, что я не 
лидер. Но наша партия будет 
иметь горизонтальную струк-
туру. Сегодня для всех важнее 
всего, по-моему, ощущение 
общности. Мы и не ожидали, 
что привлечем этим ощуще-
нием столько людей.

– Много вариантов 
для названия еще 
рассматривалось, 
если не секрет?

– Очень мно-
го! «Партия бу-
дущего», на-
пример, но 
тут сразу 
а ссо ц и -
ация с 
к л и -
ш е 

сразу трех «тяжелых» заводов 
– целлюлозно-бумажного, шин-
ного, алюминиевого – сильно 
сказывается. И мы все – мама, 
папа, брат Дмитрий, пес Барон и 
12-летняя я – переехали в Твер-
скую область.

– Ты до похода в большую 
политику успела стать много-
детной мамой. Расскажи про 
своих детей.

– Старшей – Марии – 19 лет, 
она живет и работает во Рже-
ве, официанткой в ресторане, 
но есть желание подняться по 
карьерной лестнице. Средней 
– Софье – 16 лет, после окон-
чания 9 классов школы учится 
в колледже на ландшафтного 
дизайнера. Сильвестру в кон-
це января исполнилось 11 лет, 
он делает успехи в кадетском 
классе МЧС.

– Из твоей предвыборной 
биографии узнала, что три 
года назад ты развелась с му-
жем…

– С Романом мы вместе и 

учаю Москву. Иногда компанию 
мне составляют местные друзья, 
с которыми познакомилась на 
поисках (с 2016 года Екатерина 
состоит в тверском поисково-
спасательном отряде, она коор-
динатор с позывным «Радистка 
Кэт». – Авт.). На днях ходила в 
Пушкинский музей, а теперь со-
бираюсь в Третьяковку.

– Рекомендую заглянуть 
еще в одно здание в 9 мину-
тах пешком от Третьяковской 
галереи – в московский офис 
партии «Яблоко». Узнаешь за-
одно, почему они тебя не под-
держали.

– Внутри не поддержавшего 
меня «Яблока» – сложные взаи-
моотношения. Отчасти они, мо-
жет, даже испугались. Но мне са-
мой стало странно, когда Григо-
рий Явлинский так объяснил от-
каз помочь мне: «Мы ее не зна-
ем». Ведь познакомиться, узнать 
не было никаких препятствий. 
Председатель партии Николай 
Рыбаков даже приезжал во Ржев! 

для самовыдвиженцев, а уж 100 
тысяч, требуемых для партий-
ных кандидатов, – и подавно! 
В общем, вскоре родилась идея 
создать собственную партию...

– Обиделась на Явлинского 
и «Яблоко»? Только честно. 

– Честно, нет. Я ко всем отно-
шусь ровно. Это их решение и вы-
бор. Это их упущенный шанс, не 
мой. Хотя отметила про себя, что 
у них тогда еще был незакрытый 
съезд, а значит, имелась и тех-
ническая возможность меня вы-
двинуть, хоть я и не член партии.

– Может, тебе повезло бы 
больше, вступи ты в эту пар-
тию?

– А на тот момент не было ни 
одной партии, в которую я бы 
хотела вступить. И сегодня такой 
нет.

– Интересно получается: как 
просить помощи у «Яблока» 
– они тебя устраивают, а как 
вступить – нет.

– Манифест «Яблока» меня 
устраивает. Но мне не нравятся 
конкретные люди в партии, ко-
торые требуют от других людей 
говорить то, что может привести 
к серьезным последствиям. Кон-
кретно: «Мы против <…> (сло-
во, запрещенное в РФ. – Авт.)». 
Люди, которых знаю лично, го-
ворили мне, когда мы готовили 
с земским съездом обращение 
по предстоящим выборам, что 
они будут поддерживать только 
кандидатов, четко заявляющих: 
«Я против <…>». Я возразила: 
мы не можем заставлять едино-
мышленников публично озвучи-
вать такие вещи – это банально 
небезопасно. Мне ответили: а 
другого кандидата поддержи-
вать не будем. Но у самих-то та-
кого пункта в манифесте нет! 
То есть в действительности они 
так придумали, чтобы оправ-
даться перед народом, почему 
меня не поддержали. Очень на-
деюсь, что внутри «Яблока» этот 
отказ вызвал или вызовет хотя 

бы рефлексию. 
Им необходимо 
собраться и про-
говорить это. На-
деюсь, в будущем 
мы еще найдем с 
ними компромисс 
и выстроим рабо-
чие отношения. 
То, что произошло 
сейчас – вернее, 
то, чего не про-
изошло – совер-
шенно четко их 
кризис. 

– А может, ни-
какой не кризис, 
а чистосердечное 
признание в том, 

что они не настоящие оппо-
зиционеры и на самом деле 
подыгрывают Путину.

– Так в этом же и одна из 

основных причин создания 
нашей партии: мы видим, что 
люди говорят одно, а сами это-
го не делают. А мы – те, кто 
готов делать то, что говорит – 
тоже есть, и нам нужно, чтобы 
нас увидели. Нас много. Очень 
много!

– Выходит, поддержи тебя 
«Яблоко», то никакого «Рас-
света» и не замаячило бы на 
горизонте?

– До отказа никаких мыслей о 
собственной партии не было, это 
правда. Я не такая продуманная. 
(Улыбается.)

– А на Эллу Памфилову и 
ЦИК РФ, отказавших тебе в 
регистрации, обида имеется?

– Тоже нет. К отказам мне не 
привыкать: переживала их на 
городском, региональном уров-
нях, теперь вот пережила на фе-
деральном.

«Ходорковского** 
видела один раз  
в жизни»

– Какая программа у «Рас-
света»?

– Она в основном совпадает 
с тезисами моей предвыбор-
ной программы. Первое – не-
медленное освобождение по-
литзаключенных. Всех! Второе 
– отмена законов, что могут 
нарушать права граждан, в 
первую очередь – об иноаген-
тах. Да как так можно: вы сами 
этим умнейшим, достойней-
шим людям жали руки, вруча-
ли грамоты и медали, а теперь 
они для вас враги народа?! 
Ну, бред же! Третье – разви-
тие местного самоуправления. 
Это программа минимум. Про-
грамма максимум – возвраще-
ние доверия к институтам вла-
сти. Пропаганда ведь форми-
рует мнение, что оппозиции 
в стране нет, что все уехали. А 
кто остался, те за Путина. С ка-
ким лозунгом шли бабушки на 
прошлые его выборы? «Лишь 
бы не было <…>!»

– Да уж… Кстати, не только 

бабушки. Я сама голосовала за 
Путина по той же причине.

– И теперь чувствуешь коллек-
тивную вину?

– Моя вина в том, что я ему 
верила.

– Не стоит в себе взращивать 
это чувство. Люди, которые сей-

час находятся 
по ту сторону, 
упрекнут: «Вы 
ничего не дела-
ете, вы ничего 
не хотите ме-
нять!» На что 
мой ответ: если 
мы все будем 
сидеть в тюрь-
ме, точно ниче-
го не сделаем и 
не изменим. 
Вообще, мы все 
устали от нео-
пределенности 
и недосказан-
ности. Поэтому 
главная наша и 

моя цель – скорейшее оконча-
ние СВО.

– На серьезную партийную 
деятельность нужны деньги, 
и немалые. Признайся: тебя 
финансирует Михаил Ходор-
ковский**, как о том верещат 
федеральные телеканалы и 
государственные информ- 
агентства?

– Нет. Мы работаем только в 
правовом поле. Мы не сотрудни-
чаем с лицами и их организаци-
ями, которые наше государство 

несколько секунд всех возмож-
ных кандидатов, кроме него од-
ного (и кроме Путина, о котором 
выпустили отдельные сюжеты. 
– Авт.). Мы с Борисом Борисо-
вичем не конкуренты друг дру-
гу, у нас одна цель. Если бы нас 
обоих с ним допустили, общей 
задачей стало бы объединение 
голосов для вывода выборов во 
второй тур.

– Пока же у Бориса Бори-
совича задача куда скромнее 
– собрать подписи. И вроде 
неплохо получается. Люди в 
очередях стоят, чтобы подпи-
саться за него. Кто бы мог по-
думать... 

– Мои сторонники тоже ока-
зывают ему в этом самое ак-
тивное содействие, ежедневно 
обзванивая народ по своим ба-
зам. Предлагают тем, кто готов 
был подписаться за Дунцову, 
поставить подпись за Надежди-
на. Я лично очень хочу, чтобы 
его зарегистрировали – и у нас 
появился бы кандидат с мир-
ным посылом. Власть просто в 
какой-то момент забыла, что ее 
выбирают люди и надо слушать 
людей, а не саму себя. Ветви вла-
сти уже и не помнят, что они са-
мостоятельны! Самостоятельны 
принимать решения, исходя из 
собственных соображений мо-
рали и нравственности.

– И напоследок как на духу: 
в какую страну уедешь в слу-
чае угрозы уголовного пресле-
дования?

ПЕРСОНА

2003 – начала работать 
журналисткой1983 – родилась  

в Красноярске 2008 – окончила  
Тверской  

госуниверситет (юрфак)
2013 – стала много-

детной мамой 2016 – окончила Санкт-
Петербургский гос-

институт кино и телевидения

ф
о

то
 н

а
 р

а
зв

о
р

о
те

: Е
л
е
н
а
 М

и
л
ь
ч
а
н
о

в
с
ка

, с
о

ц
с
е
ти

                         

Нет газеты в киоске – 
оформите ПОДПИСКУ 
на ПЕЧАТНУЮ 
или ЭЛЕКТРОННУЮ 
версию газеты!

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ, С 1 ФЕВРАЛЯ ПО 31 МАРТА 2024 г. ПРОВОДИТСЯ ДОСРОЧНАЯ 
ПОДПИСНАЯ КАМПАНИЯ НА ГАЗЕТУ «СОБЕСЕДНИК» НА 2-е п/г 2024 года ПО ЛЬГОТНЫМ ЦЕНАМ
ВЫ МОЖЕТЕ ОФОРМИТЬ 

ПОДПИСКУ НА:

1. Через «Почту России» на ПЕЧАТНУЮ версию  
изданий, обратившись в почтовое отделение  
или на сайте: www.podpiska.pochta.ru

2. Через ИД «Собеседник» на ПЕЧАТНУЮ  
или ЭЛЕКТРОННУЮ версию изданий на сайте:  
https://Подписка.press,         
а также разово купить электронную версию  
изданий без оформления подписки и читать их  
в день выхода.

Справки – отдел подписки: 8 (495) 685-76-45, 
e-mail: podp@sobesednik.comТОЛЬКО НА САЙТЕ ИД «СОБЕСЕДНИК» МОЖНО ОФОРМИТЬ ПОДПИСКИ НА ОБЕ ГАЗЕТЫ СРАЗУ ДО КОНЦА 2024 ГОДА!

 «Собеседник.  
Еженедельная газета»  
(подписной индекс П1032)   

 «Собеседник. Спецвыпуск» 
(подписной индекс ПА478)

по вашему выбору:

ПОДПИСАТЬСЯ  
ДЕШЕВЛЕ,  

ЧЕМ ПОКУПАТЬ  
В РОЗНИЦУ!

Параллельно с досрочной подпиской 
на 2-е п/г 2024 г. продолжается подписка на 

1-е п/г 2024 г., которую вы можете оформить с любого месяца.

е
ти

Екатерина Дунцова: 

Моя цель — скорейшее 
окончание СВО

других регионов. На этой встрече 
мы только объявили о намерении 
создать партию. Для ее регистра-
ции нужно, чтобы все докумен-

«прекрасная Россия будущего», 
фактически ставшим лозунгом 
президентской кампании Алек-
сея Навального* в 2017 году. Хотя 

жили, и работали, а это тяжело 
– особенно когда «приносишь» 
работу домой. Он был директо-
ром телекомпании «Независи-
мая студия РиТ», где я много лет 
работала главным редактором. 
Поженились в 2009-м. 

– А сейчас у тебя кто-то 
есть?

– Ты задаешь такие вопросы, 
которые мне за всю президент-
скую кампанию никто не зада-
вал! (Смущается.) Личная жизнь 
у меня есть, но выбор моего муж-
чины – не делать ее публичной.

– Просто России так не хва-
тает лидера, о чьей личной 
жизни было бы известно… 
Можно хотя бы узнать, кем он 
работает?

– Ну, только если «Собеседни-
ку»… Мой мужчина – бригадир 
на предприятии и сам занима-
ется достаточно тяжелым физи-
ческим трудом. Познакомились 
в гостях у друга. Всё-всё, больше 
никаких подробностей! Как го-
ворится, счастье любит тишину.

«Яблоко», наверное, 
испугалось»

– С твоими политически-
ми амбициями оставаться во 
Ржеве, наверное, сложно, ведь 
все равно постоянно придется 
ездить в Москву.

– Все верно, поэтому с кон-
ца прошлого года преимуще-
ственно нахожусь в столице 
– знакомая пустила пожить в 
пустующую квартиру. А дочка 
Соня осталась во Ржеве – у сво-
ей подруги под присмотром ее 
родителей. В ближайшее время 
решим, в каком городе будем 
дальше жить вместе. Пока из-

И мы освещали его приезд. Я его 
знаю через человека, представ-
лявшего «Яблоко» на выборах в 
нашем городе. И Лев Шлосберг** 
обо мне неоднозначно выска-
зался, хотя мы лично знакомы. Я 
не хотела вносить никакого раз-
драя в «Яблоко». Мне казалось 
логичным попросить их о по-
мощи: в конце концов, говорим 
об одном и том же! Они требуют: 
«Главное – прекратить огонь» 
(цитата по Явлинскому из про-
шлогоднего интервью «Собесед-
нику») – и мы хотим мира. Вот я 
готовая – у меня штабы созда-
ны, люди заряжены. Сидят на 
низком старте и ждут команду 

«собирать подписи». Вам ниче-
го вообще делать не надо! Даже 
денег не надо! Я уверена: мы бы 
собрали и 300 тысяч подписей 

это сложно визуализировать и, 
как нам объяснили, с шипящими 
возникают какие-то негативные 
ассоциации. «Пробуждение» – на 
это нам могут возразить: а я и не 
спал. Или спутать с «возбужде-
нием». Короче, пришли к выводу, 
что только «Рассвет» не вызывает 
никакого отторжения. Это сло-
во музыкально и визуально. Мы 
даже смотрели его определения 
в словаре – в том числе символ 
возрождения, ведь это и восходя-
щее солнце, а оно встает каждый 
день, поэтому, можно сказать, 
сама природа ежедневно за нас 
агитирует. А еще «Рассвет» не зо-
вет на баррикады, и я лично не 
призываю на них выходить.

«Мой мужчина – 
бригадир»

– Получается, «Рассвет» на-
чался с Твери. А как ты сама, 
уроженка Красноярска, оказа-
лась во Ржеве?

– Здесь в 1955 году родилась 

Образовательный курс по волонтерству  
(Переславль-Залесский, Ярославская обл., 2022)

«будущее» хорошо продвигается 
с точки зрения маркетологов: 
«поверь в будущее», «иди за буду-
щим», «выбирай будущее»… Но 
«будущее» у нас прочно 
занято Навальным*. 
(Смеется.) Думали 
над «Свободой» 
– но ты как 
будто в своей 
свободе оди-
нок, и се-
годня само 
это слово 
д и с к р е -
д и т и р о -
вано, а еще 
– люди бо-
ятся сво-
боды. «Че-
ловечная 
Россия» – 
н о 

«Высаживаем ёлочки на городском 
субботнике» (Ржев, 2022)

На крыльце ВС РФ после отклонения судом жалобы 
Дунцовой на решение ЦИК об отказе в регистрации

2019–2022 – депутат 
Ржевской  

городской думы

моя мама Светлана. Она окон-
чила Калининский (ныне Твер-
ской) государственный универ-
ситет и по распределению от-

правилась в Красноярск – в 
институт гидропроекта, 

инженером-проекти-
ровщиком. Там по-

знакомилась с моим 
папой Сергеем, пле-
мянником ее кол-

леги. Папа работал 
начальником ох-

раны, он на 6 лет 
младше мамы. 
Со временем ро-
дители поняли, 

что Красноярск 
не подходит 
им по эко-
логии: бли-
зость к дому 

Если меня посадят,с детьми 
останется их отец.

объявило вне закона, на которые 
навешаны те или иные ярлы-
ки. Ходорковского** я видела 
один раз в жизни – в 2018 году, 
за границей. На семинаре, где 
он выступал, а я присутствова-
ла как зритель. Мы никогда не 
общались.

– А планируешь ли обра-
щаться к кому-то, кто там, где 
он, за помощью? Если это не 
противоречит законам.

– Заграница нам поможет? 
(Смеется.) Нет, списка уехавших 
олигархов у меня нет. И для меня 
важно соучастие граждан.

– Насчет соучастия. Почему, 
несмотря на начатую и про-
должающуюся СВО, россияне 
все равно выберут Путина?

– Вот спроси сейчас любого 
избирателя про допущенных 
кандидатов: «Кто такой Даван-
ков, Слуцкий, Харитонов?» И 
услышишь: «Мы только Путина 
знаем!» Раньше хотя бы Борис 
Надеждин мелькал в телеви-
зоре, а в недавнем сюжете по 
«Первому каналу» показали по 

– Такой страны на примете 
нет. Я не думаю об этом, честно.

– Допустим. А кто будет вос-
питывать твоих детей, если 
тебя посадят?

– Справимся. У детей есть 
отец, другие родственники.

– Кстати, насчет детей. В 
возрасте 17 лет ты получила 
административку за появле-
ние в общественном месте в 
состоянии опьянения. Расска-
жешь наконец, что случилось?

– Расскажу. Мы с друзьями 
по хору возвращались домой 
после предновогоднего празд-
нования. А что делают хористы 
по дороге? Конечно, поют! Я, 
видимо, пела громче всех и 
привлекла к себе внимание. 
Хотя справедливости ради от-
мечу, что составлявшие на меня 
протокол сотрудники дышать в 
трубочку не просили.

/Елена Мильчановска.

*Власти РФ считают террористом  

и экстремистом. 

**Власти РФ считают иноагентом.              
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До президентских вы-
боров ее не допустили. 
ЦИК РФ, напомним, при-
дравшись к документам, 
отказал в регистрации 
инициативной группе 
Екатерины Дунцовой, 
а ни одна партия, даже 
«Яблоко», у которой 
она срочно попросила о 
помощи, кандидатом от 
себя ее не выдвинула. 
Но 40-летняя Дунцо-
ва сбитым летчиком в 
политике себя не счи-
тает. В городе Ржеве 
(Тверская область) она 
работала журналистом 
и депутатом городской 
Думы. А теперь намере-
на создать собственную 
партию – всероссий-
скую. Об этом она заяви-
ла на организационном 
собрании в Твери. На об-
ратной дороге в Москву 
Екатерину задержали.

«Не призываю 
выходить  
на баррикады»

– Поехала обратно на карше-
ринге – мне так удобнее, – рас-
сказывает «Собеседнику» Екате-
рина Дунцова. Мы сидим в одном 
из столичных кафе, до которого 
она добиралась уже на метро. 
Политик с ходу попросила обра-
щаться к ней на «ты». – По пути 
в Москву завис навигатор, оста-
новилась на обочине уточнить 
маршрут. В этот момент к маши-
не подошли сотрудники ГИБДД 
и сообщили, что я должна про-
следовать с ними на медосвиде-
тельствование. Тест на наркоти-
ки, конечно, дал отрицательный 
результат. Спасибо всем, кто за 
меня беспокоился! Но на этом 
история не закончилась. Через 
несколько дней после собрания 
мы обнаружили, что в Твери раз-
вешаны плакаты с моей фото-
графией и QR-кодом. Он ведет на 
сайт, продающий запрещенные 
вещества. Выглядит все это как 
стремление дискредитировать 
меня в глазах сторонников. На 
всякий случай: никакого отно-
шения к этим плакатам не имею. 
По данному факту уже направила 
обращение в полицию.

– Ничего не попишешь: вы-
боры близко. Ты поэтому не 
анонсировала собрание, чтобы 
не задержали прямо на нем?

– Да, встречу не афишировала 
из обычных соображений без-
опасности, а многие на меня, как 
оказалось, обиделись, что не при-
гласила. Половина собравшихся 
приехали из Москвы – те, кто хо-
дит на всякие движухи и поддер-
живал меня еще в составе моей 
инициативной группы, а поло-
вина – из Твери, Тулы, Самары и 

ты принял Минюст России, куда 
собираюсь на днях. Меня преду-
предили: это даже сложнее, чем 
пройти ЦИК РФ. Если все полу-
чится, устроим съезд партии – 
его мы планируем масштабным. 
Минимум сто человек будем раз-
мещать в столице, оформлять 
документально… Пока поезжу 
по регионам. Опять же: если мы 
что-то не анонсируем, это не зна-
чит, что что-то скрываем. Просто 
заботимся о защите своих сорат-
ников.

– Как выбрали для партии 
такое оригинальное название 
в духе советской или револю-
ционной романтики – «Рас-
свет»?

– Путем голосования в чатах, 
группах и каналах во всех воз-
можных мессенджерах и соцсе-
тях. Для меня было важно ут-
вердить название всем вместе. 
Лидер, который говорит всем, 
что делать, – это не про меня. 
Хотя я и не утверждаю, что я не 
лидер. Но наша партия будет 
иметь горизонтальную струк-
туру. Сегодня для всех важнее 
всего, по-моему, ощущение 
общности. Мы и не ожидали, 
что привлечем этим ощуще-
нием столько людей.

– Много вариантов 
для названия еще 
рассматривалось, 
если не секрет?

– Очень мно-
го! «Партия бу-
дущего», на-
пример, но 
тут сразу 
а ссо ц и -
ация с 
к л и -
ш е 

сразу трех «тяжелых» заводов 
– целлюлозно-бумажного, шин-
ного, алюминиевого – сильно 
сказывается. И мы все – мама, 
папа, брат Дмитрий, пес Барон и 
12-летняя я – переехали в Твер-
скую область.

– Ты до похода в большую 
политику успела стать много-
детной мамой. Расскажи про 
своих детей.

– Старшей – Марии – 19 лет, 
она живет и работает во Рже-
ве, официанткой в ресторане, 
но есть желание подняться по 
карьерной лестнице. Средней 
– Софье – 16 лет, после окон-
чания 9 классов школы учится 
в колледже на ландшафтного 
дизайнера. Сильвестру в кон-
це января исполнилось 11 лет, 
он делает успехи в кадетском 
классе МЧС.

– Из твоей предвыборной 
биографии узнала, что три 
года назад ты развелась с му-
жем…

– С Романом мы вместе и 

учаю Москву. Иногда компанию 
мне составляют местные друзья, 
с которыми познакомилась на 
поисках (с 2016 года Екатерина 
состоит в тверском поисково-
спасательном отряде, она коор-
динатор с позывным «Радистка 
Кэт». – Авт.). На днях ходила в 
Пушкинский музей, а теперь со-
бираюсь в Третьяковку.

– Рекомендую заглянуть 
еще в одно здание в 9 мину-
тах пешком от Третьяковской 
галереи – в московский офис 
партии «Яблоко». Узнаешь за-
одно, почему они тебя не под-
держали.

– Внутри не поддержавшего 
меня «Яблока» – сложные взаи-
моотношения. Отчасти они, мо-
жет, даже испугались. Но мне са-
мой стало странно, когда Григо-
рий Явлинский так объяснил от-
каз помочь мне: «Мы ее не зна-
ем». Ведь познакомиться, узнать 
не было никаких препятствий. 
Председатель партии Николай 
Рыбаков даже приезжал во Ржев! 

для самовыдвиженцев, а уж 100 
тысяч, требуемых для партий-
ных кандидатов, – и подавно! 
В общем, вскоре родилась идея 
создать собственную партию...

– Обиделась на Явлинского 
и «Яблоко»? Только честно. 

– Честно, нет. Я ко всем отно-
шусь ровно. Это их решение и вы-
бор. Это их упущенный шанс, не 
мой. Хотя отметила про себя, что 
у них тогда еще был незакрытый 
съезд, а значит, имелась и тех-
ническая возможность меня вы-
двинуть, хоть я и не член партии.

– Может, тебе повезло бы 
больше, вступи ты в эту пар-
тию?

– А на тот момент не было ни 
одной партии, в которую я бы 
хотела вступить. И сегодня такой 
нет.

– Интересно получается: как 
просить помощи у «Яблока» 
– они тебя устраивают, а как 
вступить – нет.

– Манифест «Яблока» меня 
устраивает. Но мне не нравятся 
конкретные люди в партии, ко-
торые требуют от других людей 
говорить то, что может привести 
к серьезным последствиям. Кон-
кретно: «Мы против <…> (сло-
во, запрещенное в РФ. – Авт.)». 
Люди, которых знаю лично, го-
ворили мне, когда мы готовили 
с земским съездом обращение 
по предстоящим выборам, что 
они будут поддерживать только 
кандидатов, четко заявляющих: 
«Я против <…>». Я возразила: 
мы не можем заставлять едино-
мышленников публично озвучи-
вать такие вещи – это банально 
небезопасно. Мне ответили: а 
другого кандидата поддержи-
вать не будем. Но у самих-то та-
кого пункта в манифесте нет! 
То есть в действительности они 
так придумали, чтобы оправ-
даться перед народом, почему 
меня не поддержали. Очень на-
деюсь, что внутри «Яблока» этот 
отказ вызвал или вызовет хотя 

бы рефлексию. 
Им необходимо 
собраться и про-
говорить это. На-
деюсь, в будущем 
мы еще найдем с 
ними компромисс 
и выстроим рабо-
чие отношения. 
То, что произошло 
сейчас – вернее, 
то, чего не про-
изошло – совер-
шенно четко их 
кризис. 

– А может, ни-
какой не кризис, 
а чистосердечное 
признание в том, 

что они не настоящие оппо-
зиционеры и на самом деле 
подыгрывают Путину.

– Так в этом же и одна из 

основных причин создания 
нашей партии: мы видим, что 
люди говорят одно, а сами это-
го не делают. А мы – те, кто 
готов делать то, что говорит – 
тоже есть, и нам нужно, чтобы 
нас увидели. Нас много. Очень 
много!

– Выходит, поддержи тебя 
«Яблоко», то никакого «Рас-
света» и не замаячило бы на 
горизонте?

– До отказа никаких мыслей о 
собственной партии не было, это 
правда. Я не такая продуманная. 
(Улыбается.)

– А на Эллу Памфилову и 
ЦИК РФ, отказавших тебе в 
регистрации, обида имеется?

– Тоже нет. К отказам мне не 
привыкать: переживала их на 
городском, региональном уров-
нях, теперь вот пережила на фе-
деральном.

«Ходорковского** 
видела один раз  
в жизни»

– Какая программа у «Рас-
света»?

– Она в основном совпадает 
с тезисами моей предвыбор-
ной программы. Первое – не-
медленное освобождение по-
литзаключенных. Всех! Второе 
– отмена законов, что могут 
нарушать права граждан, в 
первую очередь – об иноаген-
тах. Да как так можно: вы сами 
этим умнейшим, достойней-
шим людям жали руки, вруча-
ли грамоты и медали, а теперь 
они для вас враги народа?! 
Ну, бред же! Третье – разви-
тие местного самоуправления. 
Это программа минимум. Про-
грамма максимум – возвраще-
ние доверия к институтам вла-
сти. Пропаганда ведь форми-
рует мнение, что оппозиции 
в стране нет, что все уехали. А 
кто остался, те за Путина. С ка-
ким лозунгом шли бабушки на 
прошлые его выборы? «Лишь 
бы не было <…>!»

– Да уж… Кстати, не только 

бабушки. Я сама голосовала за 
Путина по той же причине.

– И теперь чувствуешь коллек-
тивную вину?

– Моя вина в том, что я ему 
верила.

– Не стоит в себе взращивать 
это чувство. Люди, которые сей-

час находятся 
по ту сторону, 
упрекнут: «Вы 
ничего не дела-
ете, вы ничего 
не хотите ме-
нять!» На что 
мой ответ: если 
мы все будем 
сидеть в тюрь-
ме, точно ниче-
го не сделаем и 
не изменим. 
Вообще, мы все 
устали от нео-
пределенности 
и недосказан-
ности. Поэтому 
главная наша и 

моя цель – скорейшее оконча-
ние СВО.

– На серьезную партийную 
деятельность нужны деньги, 
и немалые. Признайся: тебя 
финансирует Михаил Ходор-
ковский**, как о том верещат 
федеральные телеканалы и 
государственные информ- 
агентства?

– Нет. Мы работаем только в 
правовом поле. Мы не сотрудни-
чаем с лицами и их организаци-
ями, которые наше государство 

несколько секунд всех возмож-
ных кандидатов, кроме него од-
ного (и кроме Путина, о котором 
выпустили отдельные сюжеты. 
– Авт.). Мы с Борисом Борисо-
вичем не конкуренты друг дру-
гу, у нас одна цель. Если бы нас 
обоих с ним допустили, общей 
задачей стало бы объединение 
голосов для вывода выборов во 
второй тур.

– Пока же у Бориса Бори-
совича задача куда скромнее 
– собрать подписи. И вроде 
неплохо получается. Люди в 
очередях стоят, чтобы подпи-
саться за него. Кто бы мог по-
думать... 

– Мои сторонники тоже ока-
зывают ему в этом самое ак-
тивное содействие, ежедневно 
обзванивая народ по своим ба-
зам. Предлагают тем, кто готов 
был подписаться за Дунцову, 
поставить подпись за Надежди-
на. Я лично очень хочу, чтобы 
его зарегистрировали – и у нас 
появился бы кандидат с мир-
ным посылом. Власть просто в 
какой-то момент забыла, что ее 
выбирают люди и надо слушать 
людей, а не саму себя. Ветви вла-
сти уже и не помнят, что они са-
мостоятельны! Самостоятельны 
принимать решения, исходя из 
собственных соображений мо-
рали и нравственности.

– И напоследок как на духу: 
в какую страну уедешь в слу-
чае угрозы уголовного пресле-
дования?

ПЕРСОНА

2003 – начала работать 
журналисткой1983 – родилась  

в Красноярске 2008 – окончила  
Тверской  

госуниверситет (юрфак)
2013 – стала много-

детной мамой 2016 – окончила Санкт-
Петербургский гос-

институт кино и телевидения
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Екатерина Дунцова: 

Моя цель — скорейшее 
окончание СВО

других регионов. На этой встрече 
мы только объявили о намерении 
создать партию. Для ее регистра-
ции нужно, чтобы все докумен-

«прекрасная Россия будущего», 
фактически ставшим лозунгом 
президентской кампании Алек-
сея Навального* в 2017 году. Хотя 

жили, и работали, а это тяжело 
– особенно когда «приносишь» 
работу домой. Он был директо-
ром телекомпании «Независи-
мая студия РиТ», где я много лет 
работала главным редактором. 
Поженились в 2009-м. 

– А сейчас у тебя кто-то 
есть?

– Ты задаешь такие вопросы, 
которые мне за всю президент-
скую кампанию никто не зада-
вал! (Смущается.) Личная жизнь 
у меня есть, но выбор моего муж-
чины – не делать ее публичной.

– Просто России так не хва-
тает лидера, о чьей личной 
жизни было бы известно… 
Можно хотя бы узнать, кем он 
работает?

– Ну, только если «Собеседни-
ку»… Мой мужчина – бригадир 
на предприятии и сам занима-
ется достаточно тяжелым физи-
ческим трудом. Познакомились 
в гостях у друга. Всё-всё, больше 
никаких подробностей! Как го-
ворится, счастье любит тишину.

«Яблоко», наверное, 
испугалось»

– С твоими политически-
ми амбициями оставаться во 
Ржеве, наверное, сложно, ведь 
все равно постоянно придется 
ездить в Москву.

– Все верно, поэтому с кон-
ца прошлого года преимуще-
ственно нахожусь в столице 
– знакомая пустила пожить в 
пустующую квартиру. А дочка 
Соня осталась во Ржеве – у сво-
ей подруги под присмотром ее 
родителей. В ближайшее время 
решим, в каком городе будем 
дальше жить вместе. Пока из-

И мы освещали его приезд. Я его 
знаю через человека, представ-
лявшего «Яблоко» на выборах в 
нашем городе. И Лев Шлосберг** 
обо мне неоднозначно выска-
зался, хотя мы лично знакомы. Я 
не хотела вносить никакого раз-
драя в «Яблоко». Мне казалось 
логичным попросить их о по-
мощи: в конце концов, говорим 
об одном и том же! Они требуют: 
«Главное – прекратить огонь» 
(цитата по Явлинскому из про-
шлогоднего интервью «Собесед-
нику») – и мы хотим мира. Вот я 
готовая – у меня штабы созда-
ны, люди заряжены. Сидят на 
низком старте и ждут команду 

«собирать подписи». Вам ниче-
го вообще делать не надо! Даже 
денег не надо! Я уверена: мы бы 
собрали и 300 тысяч подписей 

это сложно визуализировать и, 
как нам объяснили, с шипящими 
возникают какие-то негативные 
ассоциации. «Пробуждение» – на 
это нам могут возразить: а я и не 
спал. Или спутать с «возбужде-
нием». Короче, пришли к выводу, 
что только «Рассвет» не вызывает 
никакого отторжения. Это сло-
во музыкально и визуально. Мы 
даже смотрели его определения 
в словаре – в том числе символ 
возрождения, ведь это и восходя-
щее солнце, а оно встает каждый 
день, поэтому, можно сказать, 
сама природа ежедневно за нас 
агитирует. А еще «Рассвет» не зо-
вет на баррикады, и я лично не 
призываю на них выходить.

«Мой мужчина – 
бригадир»

– Получается, «Рассвет» на-
чался с Твери. А как ты сама, 
уроженка Красноярска, оказа-
лась во Ржеве?

– Здесь в 1955 году родилась 

Образовательный курс по волонтерству  
(Переславль-Залесский, Ярославская обл., 2022)

«будущее» хорошо продвигается 
с точки зрения маркетологов: 
«поверь в будущее», «иди за буду-
щим», «выбирай будущее»… Но 
«будущее» у нас прочно 
занято Навальным*. 
(Смеется.) Думали 
над «Свободой» 
– но ты как 
будто в своей 
свободе оди-
нок, и се-
годня само 
это слово 
д и с к р е -
д и т и р о -
вано, а еще 
– люди бо-
ятся сво-
боды. «Че-
ловечная 
Россия» – 
н о 

«Высаживаем ёлочки на городском 
субботнике» (Ржев, 2022)

На крыльце ВС РФ после отклонения судом жалобы 
Дунцовой на решение ЦИК об отказе в регистрации

2019–2022 – депутат 
Ржевской  

городской думы

моя мама Светлана. Она окон-
чила Калининский (ныне Твер-
ской) государственный универ-
ситет и по распределению от-

правилась в Красноярск – в 
институт гидропроекта, 

инженером-проекти-
ровщиком. Там по-

знакомилась с моим 
папой Сергеем, пле-
мянником ее кол-

леги. Папа работал 
начальником ох-

раны, он на 6 лет 
младше мамы. 
Со временем ро-
дители поняли, 

что Красноярск 
не подходит 
им по эко-
логии: бли-
зость к дому 

Если меня посадят,с детьми 
останется их отец.

объявило вне закона, на которые 
навешаны те или иные ярлы-
ки. Ходорковского** я видела 
один раз в жизни – в 2018 году, 
за границей. На семинаре, где 
он выступал, а я присутствова-
ла как зритель. Мы никогда не 
общались.

– А планируешь ли обра-
щаться к кому-то, кто там, где 
он, за помощью? Если это не 
противоречит законам.

– Заграница нам поможет? 
(Смеется.) Нет, списка уехавших 
олигархов у меня нет. И для меня 
важно соучастие граждан.

– Насчет соучастия. Почему, 
несмотря на начатую и про-
должающуюся СВО, россияне 
все равно выберут Путина?

– Вот спроси сейчас любого 
избирателя про допущенных 
кандидатов: «Кто такой Даван-
ков, Слуцкий, Харитонов?» И 
услышишь: «Мы только Путина 
знаем!» Раньше хотя бы Борис 
Надеждин мелькал в телеви-
зоре, а в недавнем сюжете по 
«Первому каналу» показали по 

– Такой страны на примете 
нет. Я не думаю об этом, честно.

– Допустим. А кто будет вос-
питывать твоих детей, если 
тебя посадят?

– Справимся. У детей есть 
отец, другие родственники.

– Кстати, насчет детей. В 
возрасте 17 лет ты получила 
административку за появле-
ние в общественном месте в 
состоянии опьянения. Расска-
жешь наконец, что случилось?

– Расскажу. Мы с друзьями 
по хору возвращались домой 
после предновогоднего празд-
нования. А что делают хористы 
по дороге? Конечно, поют! Я, 
видимо, пела громче всех и 
привлекла к себе внимание. 
Хотя справедливости ради от-
мечу, что составлявшие на меня 
протокол сотрудники дышать в 
трубочку не просили.

/Елена Мильчановска.

*Власти РФ считают террористом  

и экстремистом. 

**Власти РФ считают иноагентом.              
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военного Ирина Чистя-
кова. 

– Я думаю, что обме-
ны пленными не пре-
кратятся, – считает она, 
являясь к тому же ос-
новательницей фонда 
помощи семьям воен-
ных «Солнце жизни». – 
Остановить это просто 
невозможно. Какое-то 
время, в начале СВО, 
официально не было 
обменов, но люди зна-
ли, что «полевые» об-
мены все равно суще-
ствуют. Слухи ходили 
и среди военных, кото-
рые попадали в окру-
жение, и среди родственников 
солдат. Но нужны, безусловно, 
не только неофициальные об-
мены – из окопа в окоп, но и 
возвращение ребят на государ-
ственном уровне. И ведь систе-

ма работала. Все же понимают: 
если будет иначе, матери сами 
пойдут через поля сражений ис-
кать своих сыновей. 

Благотворительный фонд 
помощи семьям военных 
«Солнце жизни» помог узнать 
о судьбе более 500 пропавших 
солдат, но это капля в море.

Чистякова уже много меся-
цев ездит в Ростов, в морг. «Я 

В результате крушения 
самолета ИЛ-76 под 
Белгородом погибли, 
как заявляется, 65 укра-
инских военнопленных, 
которых должны были 
обменять на россиян. 
В Минобороны Укра-
ины фактически при-
знали атаку, заявив, 
впрочем, что не были 
«проинформированы 
о маршрутах и формах 
доставки пленных». В 
чатах родственников 
российских военнослу-
жащих паника. Как же 
теперь будет происхо-
дить обмен? 

«Все мы люди,  
в конце концов!»

На ситуацию сразу же отре-
агировали в Госдуме, депутат 
Виктор Заварзин заявил, что 
Украина не оставила России 
другого выбора, кроме как при-
остановить процедуру обмена 
пленными с обеих сторон. Сде-
лал заявление и председатель 
комитета Госдумы по обороне 
Андрей Картаполов, сообщив, 
что обмены военнопленными с 
Украиной будут идти, несмотря 
на крушение ИЛ-76. По его сло-
вам, переговоры продолжатся с 
«учетом всех реалий». «Мы не 
можем бросить наших ребят и 
поэтому будем разговаривать 
хоть с чертом», – заявил Кар-
таполов. 

Интернет пестрит объявле-
ниями: помогите найти сына, 
мужа, брата, отца, пропавших 
на СВО. Солдатские матери 
протестуют, обивают высоко-
поставленные кабинеты. Не 
будет обмена на уровне госу-
дарств – они сами поедут ис-
кать, как сделала некоторое 
время назад мать российского 

на Украине просто сотрудничал 
с российской администрацией, 
работал там. Есть и политиче-
ские заключенные: они сидят 
за пророссийскую позицию, 
существует на Украине такая 
статья: «за оправдание агрес-
сии», – рассказал «Собеседнику» 
член комитета ГД по междуна-
родным делам и вопросам об-
мена гражданскими пленны-
ми, депутат Госдумы Дмитрий 
Кузнецов. – Сейчас обмена 
гражданскими не происходит. 
Уже почти год... А масштаб про-
блемы огромный! В тюрьмах 
на территории Украины нахо-
дятся в заключении порядка 
12–14 тысяч гражданских. К 
нам поступают обращения от 
родственников, мы вносим фа-
милии в базу гражданских за-
ключенных на Украине. Иногда 
просто слезы наворачиваются. 
Вот девушка Настя из Бахмута, 
в прошлом мае ей исполнилось 
18 лет. Она была задержана по 
подозрению в измене родине и 
уже год в заключении. И маль-
чик сидит, тоже из Бахмута. Его 
зовут Владимир, ему всего 16. 
Обвиняют парня в помощи Рос-
сийской армии. 

До прошлой весны пред-
ставители штаба Кузнецова 
ходили по нашим тюрьмам с 
благотворительной помощью 
регулярно, приносили еду и 
одежду, давали возможность 
пленным записать видеопос-
лания родственникам. Про-
веряли условия содержания. 
А представители украинской 
стороны вместе с местными 
общественниками ходили к по-
павшим в узилища пророссий-
ским гражданам Украины, тоже 
делали так называемую фото- 
и видеофиксацию: вот такой-
то человек на видео, живой. 
Такой видеодокумент очень 
важен, потом не скажут, если 
что: «Пропал, исчез, не было 
его». Кстати, общественникам 
передавать посылки и наве-
щать арестованных граждан 
бывает очень непросто, всегда 
есть люди, которые ожесточе-
ны до крайней степени. «Но мы 
же всем говорим, что своих не 
бросаем. Значит, надо на деле 
своих не бросать», – замечает 
депутат. Он все еще надеется, 
что посещения возобновятся. 

В приемную Дмитрия Кузне-
цова можно прислать инфор-
мацию о человеке в плену через 
его телеграм-канал https://t.
me/deputatdvkuznetsov. И не-
важно, гражданский это или 
военный. Главное – живой. 
Хорошо, если существует фото 
или видео того, что человек 
действительно находится в за-
ключении. Если это военный, 
то фамилия заносится в спи-
сок, который передается Шам-
саилу Саралиеву, депутату ГД, 
представителю парламентской 

координационной группы 
по вопросам СВО. По сло-
вам Дмитрия Кузнецова, 
до недавнего инцидента со 
взрывом самолета процесс 
обмена шел достаточно 
уверенно. 

Матери и жены состав-
ляют списки и пишут в 
военкоматы, готовят но-
вые послания президенту. 
Чаще всего они сталкива-
ются с равнодушием. Но 
искать точно не переста-
нут, даже если государство 

откажется им помогать. 
/Марина Суранова. 

ГРА ЖДАНСК А Я ОБОРОНА

Родина и матери
Возобновится ли обмен военнопленными с 
Украиной?

помню, вы не поверите, каждо-
го, кого там видела», – говорит 
Ирина. 

Не так давно Ирина вышла 
на общественную организацию 
«Объединение родных про-

павших без ве-
сти «Надежда», 
д е й ст в у ю щ у ю 
на территории 
Украины. 

– Вы тоже ма-
тери, давайте 
искать пропав-
ших без вести 
вместе, – об-
ратилась она к 
украинкам. – Вы 
со своей сторо-
ны, мы со своей, 
так проще, чем в 
одиночку.

Заместитель 
главы «Надеж-
ды» Виктория 
С о л о д у х и н а 

рассказала в интервью «Со-
беседнику», что на Украине с 
готовностью откликнулись на 
предложение Ирины. 

– Количество пропавших без 
вести и со стороны России, и 
со стороны Украины просто 
ужасает, – говорит она. – Толь-
ко 27 тысяч украинцев, и толь-
ко по официально поданным 
заявлениям. На самом деле я 

помогают депутаты Госдумы, 
конечно, только своим соотече-
ственникам, но это все равно 
важно: 

– Мы помогаем им, а они – 
нам. Находясь на территории 
Украины, мы не можем помочь 
своим близким, которые на-
ходятся в России, так же и рос-
сияне не могут помочь тем, кто 
оказался в плену на Украине. 
И только объединившись, мы 
способны что-то изменить. Все 
мы люди, в конце концов! 

Своих не бросаем?
В тюрьмах Украины много 

гражданских, попавших в за-
ключение в ходе СВО. 

– Кто-то реально помогал 
враждующей стороне, а кто-то 

думаю, что цифра 80 тысяч, не 
меньше. Россия число пропав-
ших еще не заявляла. Мы счи-
таем не только военных, но и 
гражданских. В одном только 
Мариуполе огромные потери в 
гражданском населении. Мно-
гие попадают в плен. Иногда 
мы находим людей в россий-
ских тюрьмах, на них заведе-
ны уголовные дела, и поэтому 
большое спасибо правозащит-
никам, которые активно помо-
гают их вызволять. Я лично по-
сетила 21 пленного. Это лица с 
украинским гражданством, ко-
торые были задержаны за по-
мощь Российской армии. Были 
и российские военные, предста-
вители полиции из ЛНР, ДНР. Их 
родственники обратились к де-
путату Госдумы Дмитрию Куз-
нецову за помощью, он помог 
передать посылки пленным, 
заключенным на территории 
Украины, а мы передали посыл-
ки тем, кто в России. 

Виктория рассказала, что 

Ирина Чистякова принимает заявления 
от матерей солдат

Очередной обмен пленными

У Дмитрия Кузнецова иногда 
«слезы наворачиваются»

Военные и гражданские побывавшие в тюрьмах, ждут не дождутся, когда обнимут родных 
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Одной из первых  
в новые ряды «не-
лояльных» записали 
Кристину Орбакайте.

Дочке Аллы Борисовны 
отменили намеченный на  
13 марта концерт в Улан-Удэ 
по требованиям организации 
ветеранов «Боевое братство», 
Союза ветеранов и Обще-
ственной палаты Бурятии. 
Общественников возмутило, 
что певица живет в Соединен-
ных Штатах, а «деньги ездит 
зарабатывать» на родину. Ве-
тераны обратились в респу-
бликанский Минкульт, но в 
итоге решение об отмене взял 
на себя Минспорта, посколь-
ку выступление должно было 
состояться в физкультурно-
спортивном комплексе.

– Когда продюсеры и орга-
низаторы заходили в Бурятию, 
они не спрашивали у нас раз-
решения. Как мы им можем 
отменить? Мы ничего не отме-
няли, – сказала «Собеседнику» 
глава министерства Соелма 
Дагаева.

Тем временем «возму-
щенная общественность» во-
шла в раж и требует отмены 
концертов артистки в других 
сибирских городах – Чите, 
Новосибирске и Благовещен-
ске. А особо ретивые патрио-

Звездные войны
Когда заканчиваются нелояльные артисты – 
начинают запрещать лояльных

/Полосу подготовил Никита Ларин.

* Власти РФ считают иноагентом. 

** Принадлежит запрещенной в России организации Meta. 

*** Власти РФ считают «Международное движение ЛГБТ» экстремист-

ской организацией и постановили запретить.

Александр Ревва из-
за бойкота на теле-
видении уехал вместе 
с семьей за границу. 
Певец-юморист, по 
слухам, обосновался  
в Дубае, где недавно не 
дали выступить Мак-
симу Галкину*, рэперу 
Оксимирону*, Земфи-
ре* и ряду других рос-
сийских и украинских 
артистов за политиче-
ские высказывания.

К сонму «молчунов» Артура 
Пирожкова на все сто причис-
лить не получится – в начале 
спецоперации он написал в 
инстаграме**: «Прошу, оста-
новите (запрещенное слово. 
– Авт.)! Подумайте о стариках 
и детях!» Пост до сих пор арти-
стом не удален, но после этого 
Ревва больше не высказывал-
ся. Некоторое время артист 
провел в Испании, а в сентя-
бре 2022-го вернулся в Россию. 
Корреспондент «Собеседника» 
видел камедиклабщика на 
премьере «Иронии судьбы в 
Голливуде» в Москве – Ревва 
отказывался тогда говорить с 
журналистами, видимо, опа-
саясь острых вопросов.

Но острые вопросы все 
равно достали «героя эроти-
ческих снов». Комик родился 

Последствия тусовки 
Насти Ивлеевой в клу-
бе «Мутабор» продол-
жают сказываться на 
ее участниках. Доста-
ется далеко не всем 
голым и уже несмеш-
ным – отмены проис-
ходят точечно.

 К съездившему на Донбасс 
Диме Билану претензий вро-
де бы нет. Больше всего, судя 
по всему, достается Филиппу 
Киркорову и Лолите, хотя они 
помогали со сбором средств в 
пользу пострадавших от об-
стрелов белгородцев. Но это 
им не зачлось.

Филипп продолжает ис-
чезать с афиш и из теле-
программ. Его вырезали из 
рождественского концерта 
на «Первом канале», а затем 
его фамилия и изображение 
пропали с постера церемонии 
вручения премии «Золотой 

в Донецке, что уже по нынеш-
ним меркам является опре-
деленным обременением. К 
тому же его отец, продолжа-
ющий жить в этом городе, пе-
риодически подливает масла 
в огонь.

– Когда в Донбассе началась 
война в 2014 году, он ни разу 
сюда не приехал. Я последний 
раз видел Сашу в 2013 году, – 
говорил в июле 2022-го Влади-
мир Ревва. – Лепс у нас высту-
пал, многие другие артисты, 
а сын в родном Донецке ни 
разу не появился. Почему? Все 
просто. Дело в том, что Сашка 
ездил на Украину, где у него 
был лучший друг – Владимир 

Зеленский. И сын мне сказал: 
«Если я буду ездить на родину, 
меня на Украину не пустят». 
Девять лет носа не казал на ро-
дине, зато в Киеве выступает, и 
там ему жирно платят.

Обвинить в былой дружбе с 
Зеленским по большому сче-
ту можно добрую половину 
участников КВН и представи-
телей эстрады, включая ура-
патриотичного Николая Баско-
ва. Но к атаке на Ревву при-
соединилась тяжелая артил-
лерия – все тот же жалобщик 
Бородин, добавивший, что у 
артиста по сей день сохраняет-
ся украинский паспорт. После 
Нового года Ревва – Пирожков 
окончательно попал в черный 
список на росТВ – его выреза-
ли из всех праздничных кон-
цертов. 

граммофон», которая должна 
пройти 25 февраля в Санкт-
Петербурге. К слову, выступле-
ние Артура Пирожкова из афи-
ши никуда не пропало.

Новой напастью на Филиппа 
Лучезарного стало решение Та-
ганского суда, постановившего 
взыскать с певца почти 8 мил-
лионов рублей задолженности 
по налогам. Странным образом 
недоимки всплыли после «го-
лой вечеринки».

Вереница отмен выступле-
ний преследует и Лолиту. Не-
давно персоной нон грата она 
стала в подмосковном 
Раменском. Минкульт 
Московской области не 
поленился лично со-
общить об отмене кон-
церта возмутившимся 
патриотам-обществен-
никам из движения 
«Зов народа».

Но, помимо запрета 
на профессиональную 
деятельность, против 
певицы ведется еще и 
информационная кам-

пания. В интернете всплыло 
видео 2019 года, где Лолита 
желает только что избранному 
президенту Украины Зелен-
скому «не сдавать свои пози-
ции». Ответ певицы не заста-
вил долго ждать – она обви-
нила в воскрешении старого 
видео украинскую сторону, 
чтобы россияне «друг другу 
глотки перегрызли». Наступа-
тельная позиция Лолиты нра-
вится не всем – доносчикам 
она только придает задора. 
Ведь Милявская, в отличие от 
других участников «голой ве-
черинки», не принялась сразу 
каяться и извиняться, а по-
пыталась представить дело в 
сатирическом ключе. За что, 
по всей вероятности, и попла-
тилась.

кстати

Запретное «Наследие»
Новый роман Владимира Сорокина «Наследие» исчез из поиска он-
лайн-магазинов и маркетплейсов, в том числе «Лабиринта», Ozon и 
Wildberries. Ранее «инициативная группа» российских граждан со-
брала 1500 подписей с требованием провести проверку книги на 
предмет «пропаганды ЛГБТ***» и «пропаганды насилия над детьми».
«В стране СВО и выборы Президента. А продажи «Наследия» Соро-
кина все набирают и набирают обороты. В этой литературе монстры 
руководители питают свои страны кусками человеческих тел», – за-
явила в своем телеграм-канале автор доноса, писательница Ольга 
Ускова.

Ревва: дружба  
с Зеленским подвела

Дочь «врага народа»?

С Филиппа Лучезарного 
сыпятся стразы

ты активно строчат доносы на 
сольник Орбакайте, заплани-
рованный на 3 марта в Санкт-
Петербурге.

– Артистка была на федераль-
ных каналах в новогодних про-
граммах, в «Голубом огоньке» и 

«Песне года». Это же большие 
федеральные каналы, если ар-
тист присутствует в их про-
граммах  – значит, это необ-
ходимо людям. Я не понимаю, 
в чем причина, реально удив-
лен, – недоумевает директор 
певицы Александр Качан.

Атака на Кристину Орба-
кайте идет уже не первый ме-
сяц. Еще в феврале 2023 года 
большой любитель жаловать-
ся на артистов Виталий Боро-
дин попросил Следственный 
комитет проверить артистку 
и ее старшего сына Никиту 
Преснякова (актер Губерн-
ского театра Сергея Безруко-
ва покинул Россию во время 
частичной мобилизации в 
сентябре 2022-го) на предмет 
финансирования ВСУ. С по-
хожей жалобой в Генпроку-
ратуру обращалась Ассоциа-
ция патриотических сил Юга 
России.

Однако певица ни словом 
ни полсловом нигде не об-
молвилась о своем отноше-
нии к военным действиям. 
Да и политических заявлений 
не делает. Единственное, что 
хоть как-то, с большой натяж-
кой, можно принять за обще-
ственную позицию – это вы-
ложенная 15 апреля 2023 го- 
да на ее официальном сайте 
песня «Алла будет петь». Но 
тут больше дела семейные. 
А семья, как известно, ныне 
главная духовная скрепа. Не 
поэтому ли дочери приходит-
ся отвечать за мать?
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«Экспаты»
С 25 января, Amazon Prime 
Video

Авторская восточная драма от 
сценариста и режиссера Лулу Ванг 
(«Прощание») и продюсера Николь 
Кидман. Это история трех амери-
канок, живущих в сообществе экс-
патриантов Гонконга. Маргарет Ву 
(Николь Кидман) – богатая мать 
троих детей. Год назад ее трехлет-
ний сын пропал без вести. После 
года бесплодных поисков мать все 
еще одержима надеждой найти его. 
Вторая героиня – Хилари – бизнес-
вумен, у которой разрушается брак 
с бывшим алкоголиком. Этих при-
вилегированных дам оттеняет Мерси 
– американка корейского происхож-
дения, которая едва сводит концы с 
концами и считает себя виновной в 
трагедии. За подробными портрета-
ми трех женщин и их семей режиссер 
разворачивает большую панораму 
эмигрантского мира.

ТЕЛЕБАШНЯ

Лучшие сериалы февраля
«Собеседник» выбрал самые 
громкие премьеры месяца. 
Оцениваем первую попытку 
создания российскими автора-
ми большой супергеройской 
вселенной «Иные». Сравниваем 
новую адаптацию «Мистера и 
миссис Смит» с образцом из 
нулевых, где Анджелина Джоли 
и Брэд Питт были идеальны. 
Посмотрим, как Ирина Розанова 
расследует убийства в элитном 
поселке, а Олег Меньшиков 
бросает вызов Филиппу Янков-
скому.

«Мистер и миссис Смит»
Со 2 февраля, Amazon Prime Video

В новой расширенной версии коме-
дийного боевика 2005 года Анджелину 
Джоли и Брэда Питта заменили Дональд 
Гловер и Майя Эрскин. На этот раз дуэт 
представлен в качестве не 
соперников из разных ве-
домств, а союзников – два 
агента одной команды, ко-
торые для легенды играют 
роль супружеской пары. 
Джон и Джейн Смит живут 
на Манхэттене, путешеству-
ют и тайно выполняют опас-
ные задания. Все идет как по 
маслу, пока однажды коллеги 
не понимают, что влюбились 
друг в друга, а это ставит под 
угрозу их главную миссию. 
Перед героями стоит клас-
сический выбор между чув-
ствами и долгом. Шоуранне-
ры проекта признались, что 

главная цель новой адаптации – «ниспро-
вергнуть» шпионский жанр, отойти от 
глянцевых картинок и захватывающих 
перестрелок двух самых красивых людей 
на планете, как Джоли и Питт, и подсве-
тить обычных людей, неуклюжих аутсай-
деров и их отношения в браке.

«Властелины 
воздуха»
C 26 января, Apple TV+

Жемчужиной нашей под-
борки без разговоров мы 
признаем грандиозную 
эпопею о Второй мировой 
войне от продюсеров Стиве-
на Спилберга и Тома Хэнк-
са, создателей «Братьев по 
оружию» и «Тихого океана». 
Масштаб проекта впечатля-
ет: бюджет чуть ли не в два 
раза больше, чем у «Игры 
престолов» (250 млн $ за  
9 эпизодов). Сериал разра-
батывался более 10 лет. В 
основе – бестселлер исто-
рика Дональда Л. Миллера 

2007 года. Первые три эпи-
зода снял топовый режиссер 
Кэри Фукунага, известный 
по первому сезону «Насто-
ящего детектива». В ролях: 
Остин Батлер, Каллум Тер-
нер, Энтони Бойл, Барри 
Кеоган, Шути Гатва. Поми-
мо роскошных визуальных 
спецэффектов зрителя це-
пляет история армейского 
братства американских лет-
чиков-бомбардировщиков. 
Молодые ребята выполняют 
настолько опасные воздуш-
ные миссии, что их прозвали 
«Кровавой сотней» – шансы 
вернуться у летчиков прак-
тически нулевые.

«Престиж»
C 15 февраля, 
START

К о м е д и й -
ный детектив с 
яркими персо-
нажами в духе 
«Достать ножи» 
от режиссера 
Се р г е я  Се н -
цова. В элит-
ном поселке 
«Престиж», где 
обитают топ-
м е н е д ж е р ы , 
чиновники и 
оперные дивы с прислугой, происходит убийство няни. Расследовать 
это дело берется «королева местной полиции» Елизавета Егоровна (Ири-
на Розанова). Под подозрением оказываются буквально все – мотивы 
устранить няню нашлись у каждого. Как и в сериале «Экспаты», в центре 
истории три семьи: оперной дивы Анны Гараевой (Ирина Дубцова), чета 
Филимоновых (Илья Любимов и Любовь Толкалина) и супруги Алымовы 
(Юлия Снигирь и Аскар Ильясов).

/Полосу подготовила Марина Довгер.

«Прелесть»
C 18 января, Premier

Криминальная драма 
о кровной мести, алчно-
сти и золотых слитках с 
Олегом Меньшиковым и 
Филиппом Янковским. 
Действие разворачивает-
ся в небольшом провин-
циальном городке, где 
градообразующим пред-
приятием с советских 
времен является аффи-
нажный завод. В 90-х на 
предприятии творился 
беспредел, и под шумок 
часть золотых запасов ра-
бочие и бандиты растащи-
ли, пока новые владельцы 
не положили этому конец. 
В наши дни их новой голов-
ной болью становится Робин 
Гуд местного разлива – Цы-
ган (Федор Федотов), кото-

рый угоняет дорогие тачки 
только у сильных мира сего. 
На самом деле главная цель 
автоугонщика – отомстить 
за смерть отца, убитого на 
заводе 20 лет назад. В своей 
жажде мести Цыган находит 
неожиданного союзника – 

бывшего директора заво-
да Леонида Максимовича 
(Меньшиков). Вместе они 
вступают в борьбу против 
нового директора Осинского 
(Филипп Янковский). Саунд-
трек «Цвет Золота» написал 
и исполнил рэпер Pharaoh.

«Иные»
С 25 января, «Кинопо-
иск»

Отечественная попытка 
создания большой фэнтези-
вселенной. Мультимедий-
ный проект включает в себя 
книгу Александры Яковле-
вой, аудиоверсию, экраниза-
цию и предстоящий комикс. 
Мистический ретродетектив 
представляет собой микс 
супергероики и советского 
антуража 1940 года – слов-
но излюбленный нарратив 
Стивена Кинга про детей со 
сверхспособностями сме-
шали с бестселлером Анны 
Старобинец «Лисьи броды». 
Главная героиня «Иных» Аня 

Смолина (Ири-
на Мартыненко) 
п р е д о т в р а т и л а 
аварию и гибель 
брата весьма экс-
т р а в а г а н т н ы м 
способом – звуко-
вой волной от ее 
крика отбросило 
грузовик, выбило 

стекла в трамвае, разметало 
прохожих, как после взрыва 
бомбы. На ее опасный дар, 
как мухи на мед, слетаются 
ученые-оккультисты, кото-
рые в своих лабораториях 

проводят эксперименты над 
«иными». Кроме того, нам 
обещают эпичную схватку 
советских и немецких спец-
служб – следователь Иван 
Лихолетов (Илья Маланин) 
противостоит верховному 
магистру герру Нойманну 
(Вольфганг Черни). Ставки 
предельно высоки – во вре-
мя Второй мировой такой 
туз в рукаве захотят иметь 
обе стороны конфликта. В 
ролях: Алексей Серебряков, 
Николай Фоменко, Евгения 
Симонова и др.
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Эндокринолог, доктор ме-
дицинских наук, профессор 
Тамара Кураева:

– Рост диабета, особенно 2-го 
типа, связан с образом жизни: 
гиподинамией и неправильным 
питанием. Меняется и окружа-
ющая среда, а иммунная 
система не успевает 
приспособить-
ся. В будущем 
излечение от 
болезни – это 
трансплан-
тация бета-
клеток (они 
продуцируют 
гормон инсу-
лин). Подобное 
и сейчас уже умеют 
делать, но пока большин-
ство клеток гибнет, поскольку 
идет аутоиммунный процесс. 
Важно найти способ, чтобы не 
допустить их отторжения. И ко-
нечно, чтобы не допустить диа-
бета, в будущем поможет редак-
тирование генома.

А про «нанотехнологический 
шок» (негативное влияние на-
нотехнологий на организм) вы 
слышали? А про «кибернетиче-
ский сепсис» (тяжелая реакция 
организма на кибернетические 
импланты)? Это тоже болезни 
будущего и виртуальная зави-

Остановите 
Землю, я сойду

ВАС ЭТО ВОЛНУЕТ

На Всемирном эко-
номическом форуме, 
завершившемся на днях 
в Давосе, обсуждался и 
вопрос о некой «эпиде-
мии Х», грозящей всем 
нам. По количеству 
смертей будущая бо-
лезнь способна в 20 раз 
превзойти пандемию 
коронавируса. Миру 
угрожает конец света? 
Болезни будущего – ка-
кие они? В этом разби-
ралась корреспондент 
«Собеседника».

Где «выстрелит» 
вирус?

Почему возникают новые 
болезни? Ученые отвечают 
однозначно: из-за увеличения 
населения земли и мобильно-
сти людей. Многие вирусы и 
микробы приходят от живот-
ных. Так называемые зооно-
зы. Человек осваивает новые 
земли. И вирус циветт, обезьян, 
летучих мышей, мутируя, на-
чинает передаваться человеку. 
Так возникли ВИЧ, эпидемии 
Зика, лихорадки Эбола. И это 
только начало. В ближайшие 
30–50 лет нас ждет открытие 
тысяч пока нам неизвестных 
болезнетворных микробов и 
вирусов. И возможно, той са-
мой «болезни Х». Реально ли 
предсказать их появление?

Ведущий российский мо-
лекулярный биолог, доктор 
биологических наук, профес-
сор Константин Северинов:

– Пока это из области фан-
тастики. Чтобы понять вирус, 
надо понять клетку, которую 
он заражает. А еще взаимодей-
ствие клеток на уровне самого 
организма, уровне популяции 
организмов и уровне глобаль-
ной экосистемы. Такого пони-
мания сегодня у науки нет ни 
для одного вируса. А потому, 
увы, совершенно невозможно 
предсказать, какой вирус «вы-
стрелит», где и когда.

Но только ли вирусы, грибы и 
супербактерии (на них не дей-
ствуют антибиотики) угрожают 
миру?

СПРАВКА: По статистике 
ВОЗ, в ближайшем будущем 
ежегодно 8 миллионов чело-
век будут умирать от рака. 
Через 8–10 лет рак грозит 
обогнать кардиопатологии 
по числу смертей. 

Многие ученые и вовсе про-
гнозируют, что через 30 лет 
каждый землянин будет болеть 
раком! Что же этому поспособ-
ствует?

Иммунолог-аллерголог 
Владимир Болибок:

– Огромную роль сыграет 
электромагнитное загрязнение. 
Мы сегодня окружены всевоз-
можными приборами с элек-
тромагнитным излучением. В 
будущем оно станет еще интен-
сивнее. Это спровоцирует но-
вый пласт патологий: начнутся 
сбои в работе внутриклеточных 
структур. Электромагнитное из-
лучение способно разогревать 
биологические ткани. Даже при 
использовании обычного сото-
вого телефона голова прогрева-
ется на 3–4 сантиметра, у детей 
– на 10–12. Что ж удивляться, 
что онкология за 20 лет помоло-
дела на 12%. Клетки иммунной 

системы убивают мутировавшие 
онкоклетки. Но если иммунитет 
снижен, то количество мутаге-
нов, вызывающих онкологию, 
возрастает. А у людей будущего 
иммунитет будет снижен. По-
чему? Потому что прекратил-
ся естественный отбор. Если в 
Средние века выживали 20% 
новорожденных, то сегодня – за 
счет успехов медицины – поч-
ти 100%. Из-за сниженного им-
мунитета будет много разных  
аутоиммунных патологий. В 
разы увеличится бесплодие. 
Это ведь тоже иммунопатоло-
гия, потому что у беременной 
женщины должна возникнуть 
так называемая иммунологиче-
ская толерантность к плоду. Но 
из-за сниженного иммунитета 
это будет происходить все реже. 

Горькие слезы от 
«сладкой» болезни

СПРАВКА: Согласно ста-
тистике Международной 
диабетической федерации, 
серьезную угрозу в будущем 
будет представлять и диа-
бет. Число диабетиков уве-
личится к 2030 г. в 3 (!) раза 
– до 643 млн человек, а к 
2045 г. – до 783 млн. 

Какие смертельные  
болезни подстерегают нас  

в ближайшем будущем?

Уже в XVI веке французский врач и провидец Но-
страдамус в своих катренах предсказал мировые 
события аж до 3797 года. В том числе и появление 
смертельных болезней. 
«Появятся 7 новых болезней, которые являются 
символами семи чаш божественного гнева. Ими 
будет взята треть человечества». Расшифровать 
катрены трудно. И расшифровки противоречивы. 
Но ученые не исключают: в «смертельную семер-
ку» вошел и вирус, о котором написано, что он 
быстро распространится по планете, а источником 

станут страны Востока. Уж не о ковиде ли речь? 
Или о той самой будущей «эпидемии Х»? Пока, 
согласно катренам, мир поразили 5 ужасных бо-
лезней. Тяжелый удар нанес СПИД. От него уже 
умерли около 50 млн человек. В США зарегистри-
рована «болезнь легионеров» (воспаление легких, 
вызванное бактерией Legionella pneumophila). 
Появилась болезнь Маяро от укусов насекомых (в 
Боливии). А еще синдром хронической усталости и 
Т-клеточный острый лимфобластный лейкоз, кото-
рый стал слишком часто забирать подростков.

симость, когда людям станет все 
сложнее взаимодействовать с 
реальностью…

Психиатр, доктор меди-
цинских наук, профессор Со-
фья Осколкова:

– Через 30–50 лет на земле 
станет больше долгожителей. 
И в разы вырастут случаи де-
менции. Многие психические 
заболевания будут развиваться 
позже. Например, шизофрения. 
Изменится и течение психиче-
ских болезней из-за экологии 
и новых продуктов (это сказы-
вается на обменных процессах 
головного мозга). Человечество 
перейдет грань реального об-
щения. Люди будут общаться 
опосредованно, путем гадже-
тов, и в психологическом пор-
трете станет доминировать 
замкнутость. Ведь потребность 
в эмпатии (умение распозна-
вать эмоции) будет снижена. 
Все чаще станет проявляться 
агрессия из-за острой борьбы 
за успешность.

Драка за «хозяина»
И все же самыми распростра-

ненными болезнями станут ви-
русные инфекции. Они в мгно-
вение ока могут охватить зем-
ной шар и привести к пандемии. 
Не потому ли в Давосе и был 
поднят вопрос о гипотетической 
«эпидемии Х»? Что это будет за 
вирус, не знает никто. Есть лишь 
предположения о птичьем грип-
пе с большой летальностью. Как 
говорят специалисты, еще одна 
мутация вируса, после которой 
он уже сможет встроиться в 

человека – и лавинообразно 
пойдут миллионы жертв... 

Впрочем, не все экс-
перты согласны с таким 
мрачным прогнозом.

– Мутации действи-
тельно могут изменить 
свойства вируса, – гово-

рит Константин Севери-
нов, – но никто не зна-

ет: какой именно должна 
быть эта мутация и возмож-

на ли она вообще? Летальность 
вируса и скорость его передачи 
между людьми – несвязанные 
вещи. Можно иметь высокую ле-
тальность, но вирус будет плохо 
передаваться, а это ограничит 
масштаб эпидемии. К тому же 
вирусы конкурируют за «хозяи-
на». Так что не факт, что «убий-
ца Х», даже если он и появится, 
сможет победить в конкуренции 
с другими вариантами.

Кто из экспертов прав, пока-
жет время. И, увы, продолжи-
тельность наших жизней.

Треть человечества заболеет

/Мария Рождественская.  
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«Сказка» Александра Со-
курова и «Пациент №1» 
Резо Гигинеишвили стали 
лучшими российскими 
фильмами по итогам 2023 
года, по версии независи-
мой премии кинокритиков 
«Белый слон». Наряду с 
этим эксперты не обошли 
вниманием «Слово паца-
на», Александра Робака в 
фильме «Снегирь» и Анну 
Никитичну Михалкову.

Судьба «Белого слона» в по-
следние годы складывается еще 
более драматично, чем судьба 
главной национальной кино-
премии «Ника», которая сейчас 
скорее мертва, чем жива (в отли-
чие от подконтрольного Ники-
те Михалкову «Золотого орла»). 
Кинокритики сочли проведение 
своей церемонии «неуместной в 
нынешней ситуации, когда дав-
ление цензуры в отечественном 
кино ощущается все сильнее, 
фильмам отказывают в выдаче 
прокатных удостоверений (или 
отзывают ранее выданные), 
имена кинематографистов уби-
рают из титров, а актеров вы-
резают из фильмов». По итогам 
2022-го кинокритики «слонов» 
даже не распределяли, сослав-
шись на политическую ситуа-
цию в стране, закрытие ряда 
СМИ и запрет в России между-
народных соцсетей. Еще годом 
ранее «Белого слона» выдавили 
из-под крыла возглавляемого 
Михалковым Союза кинемато-
графистов (СК) за то, что кри-
тики решились наградить спец-

премьера

награды

Бал Воланда как «голая вечеринка»

Российские кинокритики признали 
лучшими запрещенные в стране фильмы

«Собеседник» побывал 

на долгожданной пре-

мьере «Мастера и Марга-

риты» с Евгением Цыга-

новым и Юлией Снигирь 

в заглавных ролях. Муж 

и жена в реальности 

сыграли влюбленных в 

кино.

«Мастер и Маргарита» – дол-
гострой. В список Госкино на 
получение господдержки про-
ект картины вошел еще в 2018 
году, и первоначально его со-
бирался снимать Николай Ле-
бедев («Легенда №17», «Нюрн-
берг»). Затем перешел в руки 
режиссера Михаила Локшина 
и сценариста Романа Кантора 
(«Серебряные коньки»). Всего 
же в команде картины насчи-

тывается свыше тысячи чело-
век, а бюджет фильма составил 
солидную для российского ки-
нематографа сумму в размере 
1,2 миллиарда рублей, ушед-
ших по большей части на соз-
дание компьютерной графики. 
И это еще не предел.

– Ждите следующую, еще 
более масштабную экраниза-
цию «Мастера и Маргариты», 
– посоветовал зрителям то ли 
в шутку, то ли всерьез Евгений 
Цыганов на премьере.

Творение Локшина и Канто-
ра вышло не совсем экраниза-
цией, а фильмом по мотивам 
булгаковского романа. Сложную 
двойную структуру произведе-
ния создатели ленты дополнили 
еще одной сюжетной линией. 
В ней Мастер (Цыганов игра-
ет явно с прицелом на самого 
Михаила Афанасьевича), по-
павший под «культуру отмены» 
пьесы «Пилат», пишет в Москве 
1930-х годов роман про визит в 
столицу Советского Союза Во-
ланда (немецкий актер Аугуст 
Диль, снимавшийся в «Бесслав-
ных ублюдках» у Тарантино) и 
читает главы своей любовнице 

Маргарите (Снигирь идеально 
смотрится в этой роли). Эта 
вполне реалистическая линия 
наполнена огромным количе-
ством аллюзий на сегодняшний 
день, что делает ее наиболее 
удавшейся во всем фильме.

Судите сами. Пьесу Масте-
ра снимают перед самой пре-
мьерой: «Вчера было можно, а 
сегодня уже нельзя». Многие в 
литературном сообществе ему 
сочувствуют, грозятся выйти 
на митинг против цензуры, 
но, естественно, не выходят. 
Даже разгромивший «Пилата» 
критик Латунский (Дмитрий 
Лысенков) просит зла на него 
не держать: «Это просто рабо-
та». Редактор Берлиоз (Евгений 
Князев) поначалу заявляет, что 
теперь весь журнал с пьесой 
раскупят из-за запрета, но че-
рез мгновение уже извиняется 
за публикацию на собрании. 
Директор театра Степа Лихо-
деев (Марат Башаров) пьет, 
не в силах терпеть всех про-
исходящих цензурных ужасов 
в театре, но прекратить их не 
может и не хочет, потому что 
«построил коммунизм в от-

призом Алексея Навального*.
Экс-глава Гильдии киноведов 

и кинокритиков России Виктор 
Матизен в разговоре с «Собесед-
ником» опроверг предположе-
ние, что большинство экспертов 
премии покинули Россию: «По-
давляющее большинство голо-
совали из России. Может быть, 
пара человек отъехали».

– В отличие от Сокурова, Резо 
получает наш приз впервые, – 
комментирует итоги Виктор Ма-
тизен. – Фильм «Пациент №1» 
я видел еще год назад и сразу 
подумал, что это значительная 
картина. Там идет речь о том, 
что с маразмом, в который впа-
дает генеральный секретарь 
(Константин Черненко. – Авт.), 
в маразм впадает и вся страна. 
Мне также нравится выбор на 
главную роль Анны Михалко-
вой, которая у нас уже много раз 
получала призы, и Дарьи Саве-
льевой.

Что касается того, что рос-
сийским зрителям запрещено 
смотреть фильмы, отмеченные 
критиками, г-н Матизен счита-
ет, что в некоторой степени в 
этом есть параллели с сюжетом 
«Пациента...»: в одном из эпи-
зодов Черненко смотрит новый 
фильм «Кин-дза-дза!», ему все 
нравится, но потом генсеку со-
общают, что «Ку» – это насмешка 
над ним, Константином Устино-
вичем, и фильм запрещают.

– Считаю, это совершенно 

возмутительно, – говорит ки-
нокритик. – Прямое нарушение 
29-й статьи Конституции о за-
прете цензуры, и это, к сожа-
лению, всё усиливается и уси-
ливается. Никому не ведомые 
люди присваивают себе право 
запрещать кинокартины, запре-
щать людей, мизинца которых 
они не стоят.

Еще один ключевой эксперт 
«Белого слона» Андрей Плахов, 
возглавлявший в нулевые Меж-
дународную федерацию кино-
прессы ФИПРЕССИ, считает, что 
сегодняшняя цензура все-таки 
отличается от советской.

– В те времена фильм клали 

на полку, и он был недоступен 
ни для кого, – сказал он «Собе-
седнику». – Теперь по-другому. 
«Сказку» можно посмотреть в 
YouTube, некоторые другие на-
гражденные картины тоже есть в 
интернете, а «Каникулы», я слы-
шал, прочат на «Первый канал» 
на «Закрытый показ». Однако 
– и в этом парадокс – лучшие 
фильмы лишают прокатных 
удостоверений, и в кинотеатрах 
в нормальном техническом ка-
честве их не увидеть.

/Константин Баканов.

*Власти РФ считают политика  

экстремистом и террористом.

Новые «Мастер и Маргарита» 
получились с аллюзиями 
на ленты новостей

дельно взятой квартире» на 
полученные от власти деньги. 
Алоизий Могарыч (Александр 
Яценко) – доносчик, считаю-
щий себя вольнодумцем, но 
его оппозиционности хватает 
только на то, чтобы вставлять 
ему одному понятную крамолу 
в мюзиклы о колхозной жизни.

К слову, живущий в Лос-
Анджелесе режиссер Локшин 
категорически против СВО и на 
премьере не был, прокоммен-
тировав выход фильма лишь в 
соцсетях.

Интересно, что многие на-
меки получились случайно, по-
скольку во время съемок филь-
ма еще не произошло соответ-
ствующих событий. На балу у 
Воланда нетрудно разглядеть 
«голую вечеринку» Насти Ив-
леевой. Леонид Ярмольник в 
недавнем интервью сказал, что 
«весь мир сошел с ума», раз не 
понимает действий России на 
Украине. В фильме он играет 
доктора Стравинского, но ле-
чит не всемирных злодеев, а 
Мастера. А Берлиоз оказывает-
ся редактором журнала «Новый 
мир» – как тут не вспомнить 
недавнюю историю об удале-
нии из архива издания произ-
ведений Бориса Акунина*? И 
как не задуматься в этом слу-
чае о мистике булгаковского 
романа?

/Никита Ларин.

*Власти РФ считают писателя  

иноагентом и террористом.

лауреаты

• Лучший игровой фильм 
– «Сказка», режиссер 
Александр Сокуров

• Лучший сериал –  
«Слово пацана. Кровь  
на асфальте», режиссер 
Жора Крыжовников

• Лучший анимационный 
фильм – «Хармс»,  
режиссер Светлана 
Андрианова

• Лучший неигровой 
фильм – «Предлагаемые 
обстоятельства», режиссер 
Никита Ефимов

• Лучшая режиссерская 
работа – Резо Гигинеи- 
швили, «Пациент №1»

• Лучшая музыка – 
Shortparis, «Чувства 
Анны»; Михаил Местецкий, 
Кирилл Белоруссов,  
«Год рождения»

• Лучшая главная 
мужская роль – Александр 
Филиппенко, «Пациент №1»

• Лучшая главная женская 
роль – Анна Михалкова, 
«Чувства Анны»;  
Дарья Савельева,  
«Привет, мама»

• Лучшая мужская роль 
второго плана –  
Александр Робак, 
«Снегирь»

• Лучшая женская роль 
второго плана – Инна 
Чурикова, «Пациент №1»

• Лучший полнометражный 
игровой дебют – 
«Каникулы», режиссер  
Анна Кузнецова

Премьера в Москве была красиво обставлена

Запрещенный Филиппенко в роли генсека Черненко

«Цензура всё усиливается»
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По горизонтали: Боргес. Кобра. Упадок. Силач. 
Аншлаг. Кыштым. Чести. Арамис. Маки. Кохаб. 
Коми. Ласт. Гал. Стриж. Огонь. Жила. Сукре. 
Всуе. Субтитр. Транс. Слов. Грош. Туда. Уйма. 
Тишь. Нексе. Уж. Буриме. Акр. Олег. Кора. 
«Спас». Порог. Наст. Амон. Амеба. Еле. Вист. 
Аравак. Род. Перл. Вона. Свалка. Иван. Повеса. 
Сноб. Какапо. Ясак. Шевиот. Сифон. Волчок. 
Куст. Чадо. Баланс. Апаш. Ржев. Урез. Озон. Нит. 
Поло. Залп. Шкив. Далеко. Ельник. Глас. Сыта. 
Арат. Тар.
По вертикали: Толпа. Шоссе. Устои. Вдвое. 
Шнурки. Вуаль. Жесть. Салки. Богат. Окапи. От-
гул. «Пастушок». Бакен. Наяву. Реноме. Дзиган. 
Острог. Рюш. Яга. Алиби. Нектар. Фреза. Весы. Горе. Матико. Вас. Сим. Карцев. Ван. 
СКА. Барак. Чупс. Ткач. Уивер. Рак. Навар. Очерк. Дешт. Октет. Повозка. Брат. Ани-
малист. Волкова. Абажур. Кулак. Свобода. Пари. Торт. Канат. Вага. Геркулес. Много. 
Пьеро. Станет. Поди. «Манон». Муха. Лонжа. «Ника». Стиль. Стаж. Среда. Кастор.

Головоломки судоку 
разгадывает весь мир. 
Попробуйте и вы: нуж-
но заполнить цифрами 
пустые клетки так, 
чтобы в любой строке, 
столбце и в каждом 
из блоков 3х3 не было 
двух одинаковых цифр. 

4 7 6 9
7 4 2

8 2 6 1 3
7 8 2 4

5 9 2 1
9 2 6 3

9 3 1 4 6
5 6 1

2 4 7 3

судокумания ответы на сканворд См. стр. 16
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Узнай 
свой IQ

интеллект- 
   викторина

Выберите правильный ответ из 
трех вариантов. Ваш уровень 
интеллекта (IQ) выше среднего, 
если вы справились более чем 
с половиной заданий. 
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застолье с Наташей Ванденко

НА ПОСОШОК

1 «Там русский дух... там Русью 
пахнет!» – автор этих строк:

а) Лермонтов;
б) Пушкин; 
в) Баратынский.

2 Это был первый музыкаль-
ный инструмент, на котором 

научился играть Джон Леннон:

а) банджо; 
б) скрипка;
в) гитара.

3 Без чего нельзя обойтись при 
готовке классического еврей-

ского форшмака: 

а) без печени налима;
б) без щучьей шкуры;
в) без селедки.

4 Где применялось то, что 
по-белорусски называется 

«лазнiк»:

а) в артиллерии;
б) в гинекологии;
в) при чистке дымовых труб.

5 В песне Мурата Насырова 
мальчик куда-то хотел.  

А именно: 

а) в Ростов; б) в Тамбов; в) в Елец.

6 Хлысты относятся к духов-
ным христианам. При про-

ведении обряда (радения) этим 
сектантам требовались:

а) сушеные мухоморы;
б) плети;
в) косые кресты.

7 Является ли название 
московского района Китай-

город калькой с английского 
Чайна-таун (Chinatown): 

а) да; б) нет; в) ученые спорят.

8 Среди странных местных за-
конов в США есть и такой – в 

штате Иллинойс категорически 
запрещено ловить рыбу:

а) мышеловкой;
б) дуршлагом;
в) голыми руками.

«утилизации» колбасных, сыр-
ных и прочих остатков. Давайте 
уже не буду вас томить, перей-
дем к делу.

Следите за руками
Картофель нам нужен мел-

кий и желательно одного раз-
мера, чтобы приготовился од-
новременно.

Тщательно его моем и отва-
риваем до готовности в мунди-
ре (в подсоленной воде).

Сливаем воду, выкладываем 
клубни на смазанный маслом 
или застеленный пергаментом 
противень и раздавливаем каж-
дую картофелину толкушкой 
или донышком стакана.

Кладем в серединку каждой 
лепешки небольшой кусочек 
сливочного масла, солим по 
вкусу и принаряжаем любимы-
ми специями.

Уже в таком виде после запе-
кания будет бомбически вкусно.

Но, как я уже говорила, если у 
вас в холодильнике есть остат-

с о-о-о-очень короткими, но 
очень захватывающими сери-
ями предложу.

Если вы любите глубокие, 
философские мультики для 
взрослых, смело включайте 
«Любовь. Смерть. Роботы». В 
этой анимационной антологии 
собраны коротенькие истории 
от разных авторов, снятые в аб-
солютно разных жанрах и сти-
листиках. Серии не ровные по 

сюжету и драматизму, но встре-
чаются эпизоды прям на пять 
с плюсом. К слову, к созданию 
сериала приложил руку масти-
тый Дэвид Финчер.

Или, к примеру, блестящий 
британский сериал со стран-
ным для русского уха назва-
нием «Семейный брак». В двух 
сезонах по десять серий, каж-
дая из которых длится около 
десяти минут, вы сможете по-
наблюдать за разными семей-
ными парами, встречающи-
мися в пабе перед визитом к 
психотерапевту. Притом что 
действие происходит в одном 
и том же месте и, по сути, со-
стоит из разговоров между ге-
роями, сериал увлекает и за-
тягивает своей правдивостью 
и жизненностью. Мотивы по-
ступков героев, их страхи и 
сомнения кажутся настолько 
близкими и понятными, на-
столько применимыми к жиз-
ни каждого из нас, что мы не 
только сопереживаем героям, 
но и уходим в размышления 
о жизни собственной, задавая 
себе те же вопросы и пытаясь 
найти на них ответы.

Начните смотреть, когда от-
правите картофель в духовку 
и, если увлечет, досмотрите 
уже под прекрасный ужин с 
роскошным ароматным карто-
фелем.

Приятного просмотра и ап-
петита!

Картошку все мы уважаем...
Очень люблю рецепты, в 
которых описывать блюдо 
гораздо дольше, чем его 
готовить. Одно из таких 
блюд – запеченный мятый 
картофель. Считаю пре-
ступным не поделиться 
рецептом с вами, ибо 
уверена, что вы это блюдо 
непременно полюбите и 
оно появится на вашем 
столе не раз и не два. 

Почему так считаю?

Как ни крути, наряду с ма-
каронами и крупами картошка 
– один из основных наших гар-
ниров. Так вот, этот рецепт – во-
первых, прекрасная нетриви-
альная альтернатива привыч-
ным способам приготовления 
картохи, во-вторых, бесконеч-
ный простор для кулинарных 
фантазий и экспериментов и, 
в-третьих, прекрасный способ 

ки сыра, колбасы, 
бекона или мяса – 
прекрасная опция 
дополнить ими кар-
тофель. 

Нарезаете произ-
вольно – соломкой, 
кубиками, кружочка-
ми – и выкладываете 
на картофельную ле-
пешку. Еще вкуснее 
– посыпать сверху 
натертым сыром.

Дальше отправля-
ем картошку в разо-
гретую до 200 граду-
сов духовку букваль-
но на 10, максимум 
15 минут. 

Рекомендовать 
полнометражный 
фильм не буду, но 
вот пару сериалов 
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Спасибо, что читали нас, до встречи через неделю!
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МАЛОИЗВЕСТНЫЕ ФАКТЫ  
ИЗ ЖИЗНИ ВЕЛИКИХ ЛЮДЕЙ, 
НА КОТОРЫХ ДЕРЖИТСЯ  
НАШ МИР, КОТОРЫЕ 
ОКАЗЫВАЮТ РЕШАЮЩЕЕ 
ВЛИЯНИЕ НА ХОД ИСТОРИИ  
И НАШУ СОВРЕМЕННОСТЬ.  
        ЧИТАЯ ПРО НИХ,  
        НЕ СОСКУЧИШЬСЯ!

 «Папа» геликоптеров Игорь Сикорский.  
Как Россия прозевала гения

 Что связывало Жискара д’Эстена с принцессой 
Дианой

 Зураб Церетели после Петра Первого сделал  
второго

А ТАКЖЕ:  Владимир Ленин  Василий Лановой  Ирина 
Купченко  Сергей Параджанов  Анджела Дэвис  Паб-
ло Неруда  Патриарх Алексий II  Кейт Мосс  Любовь 
Успенская  Анатолий Ромашин  Эдуард Мане
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ИКОН А  СТ И Л Я

е обожают. Ей под-

ражают. Ее статуя 

из 18-каратного 

золота украшает Британ-

ский музей. А гонорары 

зашкаливают. В чем же 

секрет успеха худышки 

Кейт Мосс, ставшей са-

мой высокооплачиваемой 

супермоделью 90-х? 

Гадкий утенок

 Основательница модельного 

агентства Storm Сара Дукас ле-

тела из Лондона в Париж. Рейс 

в Хитроу откладывали, и дама 

бесцельно слонялась у стоек, 

как вдруг ее внимание привлек-

ла девчонка-тинейджер. Она 

стояла и тянула сок из трубоч-

ки. Скуластое лицо, худющие 

руки и ноги. Рост не больше 

метра семидесяти... Но было в 

этом угловатом подростке что-

то такое неуловимо стильное, 

что Сара напряглась, как гон-

чая, учуяв добычу. Именно та-

кое лицо с дерзким взглядом 

она искала давно. Оно должно 

было затмить порядком под-

надоевшие лица высоченных 

моделей типа Линды Еванге-

листы. Теперь Дукас кружила 

вокруг столика, рассматривая 

«жертву». Веснушчатая девчон-

ка вскинула глаза в пушистых 

ресницах, и Сара улыбнулась:

– Как тебя зовут, воробышек? 

Сколько тебе лет?

– Кейт... Мне четырнадцать... 

– засмущалась девочка.

– А хочешь сниматься для 

журналов? Ходить по подиуму?

– Что?!  – Щеки девчушки 

стали пунцовыми, и, едва не 

подавившись соком, она тихо 

пролепетала: – Да...

В этот день Кейт, держа в ру-

ках визитную карточку агент-

ства Storm, ворвалась домой с 

криком: 
– Мне предложили контракт!

Но мать нахмурилась:

– С ума сошла? Тебя ж заста-

вят сниматься голой!

 И была недалека от истины.

 Счастливый билет 

 Кейт Мосс родилась 16 янва-

ря 1974 года в предместье Лон-

дона в семье туристического 

агента и официантки. Едва де-

вочке исполнилось 13, как отец 

ушел. Все тяготы легли на пле-

чи матери. В семье подраста-

ли трое детей. И старшая Кейт 

стала опорой: подрабатывала 

в магазине игрушек, продава-

ла билеты в парк аттракцио-

нов. В школе училась неважно, 

была стеснительной и считала 

Е

В 50 жизнь только 

начинается!
коллекций одежды, которая 

была нарасхват у покупателей. 

Теперь мировые дома моды 

Gucci, Dolce & Gabbana, Versace, 

Chanel и Dior считали за честь 

пригласить ее на показы. 

 Кейт нравилась такая жизнь. 

У нее баснословные доходы! 

Она может позволить себе все! 

С у м а с ш е д -
шие вече-
р и н к и , 
маши-

своей привычкой наотмашь от-

крывать дверь ногой. Правда, 

Джонни сбежал первым. И за-

крутил роман с Ванессой Па-

ради. Кейт в отместку видели 

то в обществе американского 

актера Билли Зейна, то с ком-

позитором Энтони Лэнгтоном 

или Джеком Николсоном... Она 

искала свой идеал? Но...

– Идеальный мужчина не 

пьет, не курит, не играет на 

скачках, никогда не спорит и... 

не существует, – утверждала 

Мосс.
Трудно сказать, нашла ли 

она идеал, но в 2002 году Кейт 

вне брака родила от издателя 

Джефферсона Хэка дочку Лилу 

Грэйс. И когда репортеры при-

ставали к ней с вопросами, 

твердо отвечала:

– У меня нет привычки вы-

ходить замуж за каждого, с кем 

я сплю!
Увы, муженек скоро изме-

нил Кейт с моделью Джесси-

кой Стэм. Ну а Кейт? Ее новым 

бойфрендом стал не кто иной, 

как граф Николай фон Бисмарк, 

потомок канцлера Германской 

империи Отто фон Бисмарка. 

Причем на 13 лет младше ее. 

Ради него Кейт даже хотела бро-

сить моделинг:
– Я хотела уйти из мира 

моды, но он не может существо-

вать без Мосс!

 Умница и красавица 

Все встало на свои места, 

когда Мосс подошла к своему 

50-летию. Она резко измени-

ла привычки и похорошела. 

Отчасти из-за молодого фон 

Бисмарка, а отчасти благодаря 

ЗОЖ. Никаких наркотиков, ми-

нимум спиртного, сигарет и по-

больше сельдерейного сока. Ее 

чуть раскосые глаза с нависшим 

веком обрамляют морщинки, 

да и у губ их не меньше – следы 

от 30-летнего курения. Но это 

не делает ее менее привлека-

тельной. Кейт Мосс прекрасна! 

Она по-прежнему появляется 

на подиумах, снимается для 

журналов. И сегодня не прочь 

шокировать публику своими 

платьями. 
В 2022 году на церемонии 

вручения наград WSJ Innovator 

Awards в Нью-Йорке все ждали 

Мосс. 
Она вышла – и зал ахнул: на 

ней не было платья! Вернее, 

была абсолютно прозрачная ма-

терия. Но осуждать икону сти-

ля никто не решился. Сегодня 

Кейт Мосс, по данным журнала 

«Форбс», вторая топ-модель по 

уровню состояния после Жизель 

Бюндхен. А ее успех? Дело во-

все не в красоте, которой Кейт 

никогда не отличалась. Просто 

в ней есть то, чего нет даже у 

идеальных красоток – вызы-

вающая сексуальность, некая 

инопланетность и невероятный 

бунтарский дух. Кстати, Кейт 

уже вывела на подиум свою 

дочь Лилу. И так же, как когда-то 

Кейт, Лила повторила культовый 

образ матери. И показала миру, 

что мода – это тоже свобода сти-

ля и настроения.
/Мария Рождественская.
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Мосс. 
Она

ней не
была аб

себя некрасивой из-за бледно-

го лица и угловатой фигуры. 

Она и представить не могла, 

что именно эти «недостатки» 

и сделают ее супермоделью. А 

пока бралась за все, что пред-

лагали в агентстве: даже рекла-

мировала средства от прыщей. 

Спустя пару лет ее фото по-

пались на глаза фотографу Ко-

ринн Дэй. Она искала «свежее» 

лицо для обложки журнала The 

Face (из него вышли все ан-

деграундные fashion-журналы 

современности) и скоро встре-

тилась с 16-летней Кейт:

– Приходи на съемки. Ты – 

то, что нам нужно!

 Через месяц миллионы чи-

тателей уже любовались лицом 

забавной девчушки с искрен-

ней улыбкой, в индейском го-

ловном уборе! И никто не до-

гадался бы, что на съемках Кейт 

постоянно плакала в туалете. 

Ведь ее уговаривали сниматься 

топлес: «Иначе никто больше 

не возьмет на работу».

Здравствуй, 

Америка!
В 20 лет Кейт заработа-

ла свой первый милли-

он. И отправилась поко-

рять Америку. В глубине 

души она понимала: 

успех с ее внешностью 

и «взглядом волчицы» 

не что иное, как удача! 

Судьба, как по мано-

вению волшебной 

палочки, складыва-

лась по поговорке: 

«Оказаться в нуж-

ное время в нужном 

месте». В моду как раз 

входил образ «героино-

вого шика». Эдаких худых 

и бледных девиц-анорек-

сичек. И внешность Кейт 

вписывалась в него как нель-

зя лучше. В Нью-Йорке с ней 

тут же подписал контракт на 

4 миллиона долларов сам 

Кельвин Кляйн! Ведь Мосс 

была новым явлением в 

моделинге. Не то маль-

чик, не то девочка. Рост 

170 см, вес 46 кг, 

объем бедер 

89 см... Не-
даром она 
тут же ста-
ла лицом 
парфюма 
у н и с е к с 
«Единый» 
(СK One). А 
дальше...

 Кейт попро-

бовала себя в роли 

дизайнера. И в со-

трудничестве с 

фирмой Topshop 

выпустила 14 

ны, полеты на острова. А еще 

нецензурщину, курение и ал-

коголь. 
– Перед показом я обяза-

тельно выпиваю, – не раз при-

знавалась модель журналистам.

На одном из показов Кейт 

едва устояла на ногах... Вышла 

с подиума бледная.

– Помоги... – успела сказать 

кому-то из обслуги и отклю-

чилась. 
В тот же день она оказалась 

в наркологической клинике. Но 

урока не извлекла. Не прошло и 

года, как в журнале Daily Mirror 

появилось ее фото, на котором 

видно, как она употребляет ко-

каин. Подпись гласила: «Кока-

иновая Kейт». Известные брен-

ды тут же разорвали с ней все 

контракты. Кейт извинялась, 

не раз проходила лечение. И, 

как ванька-встанька, вновь 

возвращалась на подиумы 

и обложки.

Спать не значит 

любить
Сумасшедшая работо-

способность. И не менее 

сумасшедшая лич-

ная жизнь – это 

тоже про Кейт. 

Она не раз сме-

ялась:
– Все старое 

мне нравится 

больше нового! 

Только мужчины 

– исключение...

 Фотографа 

Марио Сорренти, 

который привел ее 

к Кельвину Кляйну, 

Кейт бросила ради 

Джонни Деппа. Но и 

Джонни скоро стал ее 

раздражать. Особенно 
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ником, и кстати, свой «Завтрак на траве» 
он тоже, так сказать, «украл». Дело было в 1862 году. Художник Эду-

ард Мане мечтает о полном и безогово-
рочном признании в мире искусства и 
понимает, что ему нужно написать кар-
тину, которую возьмут на Парижский 
салон – самую престижную выставку 
Франции. Но в одном лишь Париже – 
сотни талантливых художников, тщетно 
мечтающих выставляться в салоне. И 
Мане решил рискнуть. Он понимает, что 
ему нужно изобразить обнаженную на-
туру. Не то чтобы он был склонен рисо-
вать голых женщин – Мане вообще-то происходил из высокопоставлен-ной и благовос-питанной семьи, и главными излише-ствами его юности были музеи да лекции по искусству. Мане 

отчаянно не хотел становиться чиновни-
ком (а именно такое будущее готовила 
ему семья) и уломал отца отпустить его 
юнгой в мореплавание. С морей-океа-
нов он вернулся с полным чемоданом 
прекрасных рисунков. Ну и всё. Мане 
пошел учиться живописи, объездил все 
музеи Европы, где копировал Тициана, 
Рембрандта, Веласкеса. И вот когда у молодого художника со-

зрело решение сразить всех обнажен-
ной натурой, он выбирал, что брать за 
основу: может быть, Венеру Тициана... 
или богинь Рафаэля? И у кого из великих 
позаимствовать сюжет своего будущего 
шедевра? 

В таких раздумьях он однажды про-
гуливается по берегу Сены вместе с при-
ятелем Антоненом Прустом (будущий 
министр культуры Франции) и смо-
трит на купающихся женщин. И тут ему 
вспомнилась картина «Сельский кон-
церт» Джорджоне и Тициана 1510 года, 

а следом и «Суд Париса» Рафаэля тех же 
возрожденческих лет, когда обнаженная 
натура еще была в порядке вещей. Вуаля, 
идея найдена – нужно только «одеть» 
мужчин. «Ну что же, я им покажу, как это 
делается!» – воскликнул вдохновленный 
Мане. 

Искусство сломалось.  Несите новое 
Картина была готова в 1863-м (написа-

на за одну зиму) и поначалу называлась 
«Купание». Но благопристойное жюри 
академического Парижского салона ее 
отвергло. Так же как и 3000 других картин. Все эти полотна были выстав-лены на так называемом Салоне отверженных, который создан был На-полеоном III в пику скуч-ному снобизму академического жюри. 
И в первые же часы после открытия 

выставки отверженных у «Завтрака на 
траве» собирается целая толпа. «Завтрак» 
своей живостью и новизной затмил все 
остальные картины. Картина Эдуарда Мане становится 

символом Салона отверженных, оли-
цетворением дерзкой смелости и сво-
боды. «Блеск, вдохновение, пьянящая 
сочность, неожиданность, насмешка и 
вызов», – говорили о ней просвещенные 
ценители. Но в массовой публике творе-
ние Мане вызвало большой скандал. Ну 
судите сами. Две голые женщины (одна 
едва прикрыта) и двое одетых почти 
как денди мужчин отдыхают на приро-
де. Все это происходит при свете дня. А 
эта женщина? Она, голая, смотрит нам 
прямо в глаза – ну ни стыда ни совести. Декадентство, оскорбле-ние канонов, плохой вкус и аморалка! 

Пришлось бы извинять-ся Эдуарду Мане сегодня, живи он в РФ? Запретили бы его картину? Возможно и вероятно. Но, к счастью 
для искусства, картина находится в Па-
риже, в музее Орсе, и там ей ничто не 
угрожает. 

Однако вернемся к истории. Так 
сложились звезды, что новаторский 
«Завтрак на траве» стал невероятно 
популярен, немедленно «завиру-сился» и наплодил массу ремей-ков. Художники по всему миру полтора столетия «раздевали» и «одевали» мужчин и жен-щин Мане, меняли местами, пририсовывали что хотели, делали толстыми, худыми и кубическими, меняли пали-тру и свет, писали назидатель-но-салонные варианты или, наоборот, доводили до край-ности художественную идею Мане, как, напри-мер, делал неутомимый Пикассо. Но каждый при этом понимал, что Эду-ард Мане – намбер ван. 

истории живописи суще-ствует огромное количе-ство «Завтраков на траве». 
Один только Пабло Пикассо за пару лет их нарисовал около двухсот. Он был вдохновлен скандальной картиной Эдуарда Мане, которого страшно почитал 

и ценил, а уж если Пикассо кого 
ценил, то создавал прямо циклы 
умопомрачительных вариаций по мотивам его шедевра и всё это прекрасно продавал. Так что когда он говорил: «Плохие художники копируют, великие художники крадут» – это была чистая правда. И даже если Пи-кассо на самом деле говорил про 

это другими словами, все равно это правда. 

«Я им покажу,  как это делается!» Сам Эдуард Мане, когда думал, чем 
бы ему поразить современников, не 
предполагал, что его провокация с го-
лыми женщинами станет такой бомбой 
со взрывной волной лет на полтораста. 
Сюжет «Завтрака» Мане породил массу 
ремейков разной степени эротичности 
и перверсивности, венцом которой стала 
насмешливая пародия американки Мары 
Макафи (1929–1984), которая в «Завтра-
ке» поменяла местами дам и мужчин, 
одев первых и раздев догола вторых (по-
лучился остроумный привет упоротому 
сексизму). Если бы Мане это увидел, он, 
вероятно, долго бы хохотал. Мане был 
умным человеком и прекрасным худож-
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плохой вкус и 
бы извинять-Мане сегодня, Ф? Запретили ну? Возможно Но, к счастью ходится в Па-м ей ничто не 
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Самый вирусный в мире «Завтрак на траве» Моне, Сезанн, Шульженко Картина не давала покоя и Клоду 
Моне, младшему коллеге и другу Мане. 
Выражая почтение автору, Клод Моне 
на самом деле раздражался, считая го-
лый «Завтрак» коллеги бесстыдно фри-
вольным. И через пару лет – в пику 
и в попытке превзойти Мане – начал 
писать свой «Завтрак на траве» – куль-
турный, аккуратный: еда на скатерти, 
женщины в глухих платьях до полу. 
Возможно, сопернический мотив слег-
ка попортил карму картине Моне, по-
тому что его «Завтрак» был частично 
утрачен, но его эскизная версия была 
куплена знаменитым коллекционером 
Щукиным и теперь находится в ГМИИ 
им. Пушкина. Еще через три года свой «Завтрак 

на траве» написал Поль Сезанн. Впро-
чем, проблема обнаженки его совер-шенно не волнова-ла, и женщины со своими прелестями его не интересова-ли. Он своих голых купальщиц вообще рисовал со старого 

бомжа, потому что ему куда важнее 
была теория и техника: разложить жи-
вопись на молекулы и пересобрать ее 
заново. Но тут как с автоматом Калаш-
никова – как ни пересобирай «Завтрак 
на траве», а он все равно записан в веч-
ности за Эдуардом Мане. В разных «Завтраках» разных худож-

ников мира, даже если они откровенно 
пародийны, отражаются разные куль-
турные коды. Нам ближе всего русские 
«Завтраки», с нашими национальными 
особенностями. Например, «Завтрак на 
траве» Ивана Лубенникова 2009 года. 
С водочкой, колбасой и огурцами. Или 
вот Василий Шульженко – потрясающе 
родной «Завтрак на траве», картина гро-
тескного реализма с голой женщиной, 
двумя живописными алкашами, ржавы-
ми кораблями и боевыми авианосцами 
на заднем плане. Это так по-нашему. Мы не имеем воз-можности по-казать вам все перечислен-ные картины, но вы легко отыщете их на просторах интер-нета.

Нам ближе всего русские «Завтраки», с нашими национальными особенностями.

«Завтрак» своей живостью и новизной затмил все остальные картины.Эдуард Мане «Завтрак на траве» (1863)

/Анна  
Балуева.
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